
Валентина МАТВИЕНКО 
поручила обеспечить быстрый 
путь средств от крабовых 
аукционов в регионы
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Сильная
переработка — 
сильная отрасль

Отрасль
скорректирует
планы
до 2030 года

Страхование
марикультуры 
с господдержкой:
тема непростая,
но перспективная

Спикер Совета Федерации поручила
профильным комитетам ускорить проработку
с федеральными ведомствами направления 
части средств от квотных аукционов 
на развитие прибрежных районов.

Анализ охватил наиболее востребо-
ванные виды, в экспорте которых заин-
тересованы российские компании. Это 
минтай, треска, пикша, сельдь, палтусы, 
крабы, рыбий жир и рыбная мука. В ка-
честве направлений выбраны рынки Ла-
тинской Америки, Европы и Азии — их 
представители примут активное участие 
в майской Seafood Expo Eurasia.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе отраслевого выставоч-
ного оператора Expo Solutions Group 
(ESG), для экспонентов выставки ис-
следование будет дополнено списком 
целевых покупателей. Они посетят 

стенды участников с целью перегово-
ров о новых поставках.

Уже опубликованы первая и вто-
рая части аналитических материалов, 
включающие данные по странам Цен-
тральной и Южной Америки, Южной и 
Юго-Восточной Азии. Третья глава, по-
священная Европе, будет размещена в 
открытом доступе позже.

«Мы подбираем целевых покупателей 
рыбной продукции для каждого экспонента 
из России, — отметил генеральный дирек-
тор Expo Solutions Group Иван Фетисов. — 
В дополнение к исследованию каждый экс-
понент получит на руки список компаний, 

которые точно посетят его стенд. Все на 
своем месте и делают, что умеют: рыбаки 
добывают, а мы ищем покупателей».

Рыбопромышленники, трейдеры и 
производители готовой продукции — не 
единственные участники Seafood Expo 
Eurasia. Выставка также объединит про-
изводителей оборудования и верфи, 
предприятия аквакультуры, логистиче-
ских операторов и другие важные для 
рыбной отрасли сферы.

Мероприятие состоится 15–17 мая в 
Стамбуле, в Tuyap Fair Convention and 
Congress Center. Медиахолдинг Fishnews 
– информационный партнер ESG.

Аналитики нашли новые 
пути для российской рыбы
Группа компаний Expo Solutions провела исследование торговли рыбной продукцией 
на зарубежных рынках. Эти данные помогут в работе на новой международной выставке 
Seafood Expo Eurasia в Стамбуле, отмечает гендиректор ESG Иван ФЕТИСОВ.



нию в бухте Нагаева центра ком-
плексного обслуживания рыбопро-
мыслового и транспортного флота.

В Магадане предполагается со-
здать готовую площадку индустри-
ального парка, куда придет со сво-
ими проектами в сфере рыбного 
хозяйства и логистики бизнес. Ре-
гиональное правительство заклю-
чило с областной ассоциацией ры-
бопромышленников (в нее входит 
12 рыбодобывающих организаций 
региона) и компанией по добыче 
и глубокой переработке морского 
зверя соглашения о взаимодей-
ствии по реализации проекта, рас-
сказали в департаменте рыбного 
хозяйства Магаданской области.

Власти региона рассчиты-
вают, что строительство инду-
стриального парка даст толчок 
к развитию Магадана, прибреж-
ного рыболовства, логистики, 
позволит привлечь в порт судов-
ладельцев из дальневосточных 
регионов. Предполагается со-
здание более 450 рабочих мест, 
заявили в департаменте.

Также в этом году должно на-
чаться строительство Морского 
туристического центра — объек-
та, который, как отмечает руко-
водство региона, должен помочь 
в развитии внутреннего и въезд-
ного туризма в ДФО. Дополнит 
морской фасад Магадана и вто-
рой этап берегоукрепления бухты 
Нагаева с зоной отдыха для жите-
лей и гостей города.

Губернатор отметил, что по 
итогам двух этапов программы 
квот под инвестиции рыбопро-
мышленные предприятия Мага-
данской области перечислили в 
федеральный бюджет более 15 
млрд рублей.

Регион предложил рассмо-
треть вопрос о возможности 
направления средств федераль-
ного бюджета, полученных по 
результатам двух этапов про-
граммы квот под инвестиции 
от предприятий Магаданской 
области, на реализацию проек-
тов по реконструкции морской 
транспортной инфраструктуры и 
морского фасада Магадана.

Также Сергей Носов пору-
чил профильному департамен-
ту обобщить предложения глав 
прибрежных муниципалитетов 
Магаданской области по проек-
там соцразвития территории с 
учетом возможности привлече-
ния федеральных средств.

В качестве основной за-
дачи к 2030 г. Илья Шестаков 
назвал выход на показатель 
вылова порядка 6 млн тонн. 
Здесь свой вклад должна 
внести наука и новый флот, 
добавил руководитель Феде-
рального агентства по рыбо-
ловству.

Другой вектор, задавае-
мый государством, — повы-
шение глубины переработки. 
Если в 2014 г. доля продукции 
с высокой степенью перера-
ботки составляла 15%, то сей-
час — 30%, а к 2030 г. показа-
тель должен составить 50%. 
«Понятно, рынок иногда вола-
тильный, и иногда не все надо 
перерабатывать, потому что 
есть разные предпочтения, но 
такую задачу мы перед собой 
ставим», — прокомментиро-
вал Илья Шестаков.

Для товарной аквакультуры 
задана планка в 600 тыс. тонн 
(при нынешнем годовом ре-
зультате более 400 тыс. тонн). 
При этом в Росрыболовстве 
рассчитывают, что в 2025-2026 
гг. совместно с Белоруссией 
Россия выйдет на полное са-
мообеспечение рыбоводства 
кормами. С посадочным мате-
риалом задача сложнее, но к 
2030 году здесь предполагает-
ся выйти на показатель самоо-
беспечения в 80%.

Завершая выступление, 
Илья Шестаков выразил уве-
ренность, что рыбная отрасль и 
в дальнейшем останется одни 
из драйверов экономики.
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На панельной сессии «Ры-
бохозяйственный комплекс: 
вчера, сегодня, завтра» ру-
ководитель Федерального 
агентства по рыболовству 
Илья Шестаков рассказал о 
нынешних показателях от-
расли и планах до 2030 г., 
сообщает корреспондент 
Fishnews.

Вылов за прошлый год до-
стиг рекордного показателя 
за 30 лет в 5,3 млн тонн во-
дных биоресурсов, суммар-
ный оборот рыбодобывающих 
и рыбоперерабатывающих 
организаций превысил 1 трлн 
рублей. Общая сумма нало-
гов и социальных отчислений 
в 2023 г. составила 112 млрд 
рублей — такие цифры при-
вел глава Росрыболовства.

Отдельно он остановил-
ся на механизме квот под 
инвестиции. «В целом вся 
программа модернизации, ко-
торая сейчас запущена в Рос-
сийской Федерации, не имеет 
в настоящий момент аналогов 
в мире», — заявил Илья Ше-
стаков.

На втором этапе програм-
мы инвестквот и крабовых 
аукционов с инвестиционны-
ми обязательствами предпо-
лагается строительство 46 
судов, 11 рыбоперерабаты-
вающих заводов и 6 логисти-
ческих комплексов, сообщил 
руководитель ФАР. За счет 
создания новых логистиче-
ских объектов и транспортно-
го флота, отметил он, должен 
быть полностью решен вопрос 
как с хранением продукции, 
так и с доставкой до портов 
перевалки.

Валентина Матвиенко поручила обеспечить 
быстрый путь средств от крабовых аукционов в регионы

Вопросы рыбной отрасли рас-
сматривались на заседании Со-
вета Федерации 20 марта. Перед 
сенаторами выступил президент 
ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ. Он рас-
сказал о важных для рыбопро-
мышленников государственных 
мерах. По итогам доклада спикер 
Совета Федерации Валентина 
МАТВИЕНКО поручила комитету 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию проработать предложения и 
подготовить обращение в прави-
тельство.

Также председатель верхней 
палаты напомнила о выступле-
нии президента. В послании Фе-
деральному Собранию Владимир 
ПУТИН заявил о необходимо-
сти целевого направления части 
средств от аукционов по продаже 
квот вылова на социальное разви-
тие базовых для рыбной отрасли 
муниципалитетов.

Как сообщает корреспондент 
Fishnews, Валентина Матвиенко 
поручила комитету СФ по аграр-
но-продовольственной полити-
ке ускорить проработку этого 
вопроса — с Минфином, Мин-
сельхозом и Росрыболовством, 
а также комитетами Совета Фе-
дерации финансово-экономи-
ческого блока. «Надо ускорить 
принятие данного решения», — 
подчеркнула председатель верх-
ней палаты, назвав его правиль-
ным и справедливым.

Напомним, что осенью 
прошли торги по продаже долей 
квот на вылов краба с инвестици-
онными обязательствами. Права 
на добычу были проданы как раз 
за сумму более 200 млрд рублей.

На заявление президента о 
направлении средств от крабовых 
аукционов в публичном простран-
стве уже отреагировали власти 
Камчатки, Приморского края и 
Магаданской области.

РЕАКЦИЯ РЕГИОНОВ

На оперативном совещании 
4 марта губернатор Владимир 
СОЛОДОВ отметил, что боль-
шинство поселков, базовых для 
рыбной отрасли, находится на 
Камчатке, поэтому край являет-
ся основным получателем этого 
финансирования. Глава региона 
поручил в короткие сроки подго-
товить перечень приоритетных 
опорных населенных пунктов и 

видение развития инфраструкту-
ры на долгосрочный период.

«Оно будет предполагать фе-
деральное софинансирование и, 
конечно, участие наших предпри-
нимателей, которые показывают 
готовность к такому социально от-
ветственному подходу», — заявил 
Владимир Солодов.

Губернатор отметил, что та-
кая работа уже велась и теперь 
ее важно завершить. Причем 
необходимо скоординировать и 
деятельность органов местного 
самоуправления, и концепцию 
территориальной схемы развития, 
и вопросы рыбного хозяйства.

Власти Приморского края 
также обсуждают, на что на-
править средства от крабовых 
аукционов. В аукционе участво-
вали и компании Приморья, на-
помнили в пресс-службе реги-
онального правительства. Они 
приняли на себя обязательства 
построить на российских верфях 
12 промысловых судов и четыре 
логистических комплекса. Пла-
нируемый объем инвестиций 
оценивается в размере 48 млрд 
рублей, цена лотов составила 
127,4 млрд рублей.

В министерстве лесного хо-
зяйства, охраны окружающей 
среды, животного мира и природ-
ных ресурсов Приморского края 
отметили, что компании, зареги-
стрированные в регионе, запла-
тили более половины денег, выру-
ченных в результате торгов. Как 
сообщили Fishnews в пресс-служ-
бе, сейчас в правительстве края 
ведется работа по определению 
приоритетных социальных объек-
тов, требующих финансирования 
за счет этих средств.

Предложения правительства 
Магаданской области по реали-
зации поручения президента в 
сфере поддержки прибрежных 
территорий, губернатор Сергей 
НОСОВ направил вице-премьеру 
— полпреду президента на Даль-
нем Востоке Юрию ТРУТНЕВУ.

Отмечено, что с 2021 г. регио-
нальное правительство готовит к 
реализации масштабный инвест-
проект по реконструкции инфра-
структуры Магаданского морско-
го рыбного порта и созданию на 
его территории Индустриального 
парка «Рыбный порт Магадан». 
Напомним, что в октябре власти 
региона представили отраслевому 
сообществу концепцию по созда-

Росрыболовство 
рассчитывает на рост 
вылова до 6 млн тонн

Общероссийский вылов водных биоресурсов 
к 2030 г. должен достичь 6 млн тонн, а доля 
выпуска продукции глубокой переработки 

добраться до 50% — о таких задачах на начало 
нового десятилетия глава Росрыболовства 

Илья ШЕСТАКОВ заявил на панельной сессии в 
рамках Дня рыбной промышленности на ВДНХ.

Глава Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ выступил на панельной сессии 
«Рыбохозяйственный комплекс: вчера, сегодня, завтра» на ВДНХ
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О чем еще говорили на ВДНХ, 
читайте в материале Анны 
ЛИМ.
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Роман РЫБАКОВ: 
Мы сфокусированы на том, 

чего хочет потребитель
Рост потребления рыбы в России, — общая задача как для государства, 

которое заинтересовано в здоровом и активном населении, так и для 
бизнеса, ведь этот путь в итоге обеспечивает рыбоперерабатывающим 

компаниям возможности для развития и роста, считает директор 
«Дальпромрыбы» Роман Рыбаков. На онлайн-конференции Fishnews 
он поделился своим видением вызовов для производителей рыбных 

консервов, подходах к использованию российского и импортного сырья 
и запросах к рыбодобытчикам.

Если бизнес хочет развиваться, нужно разговаривать со своим 
потребителем, понимать потребности и «растить» свои бренды

«Дальпромрыба» специали-
зируется на выпуске консервов 
из разных видов рыб. При этом 
своей стратегической задачей 
в компании называют развитие 
культуры потребления рыбных 
консервов в России. «Мы ви-
дим свою задачу в развитии 
потребления рыбной продук-
ции в стране и используем свои 
компетенции, знания и ресурсы 
для реализации этой задачи», 
— заявил Роман Рыбаков.

«Чем выше потребление, 
чем больше „общий пирог“ 
рынка для всех переработчи-
ков, тем сильнее ваш бизнес, 
тем больше у него возможно-
стей реинвестировать в свой 
рост и развивать потребление 
дальше», — считает собесед-
ник Fishnews.

Российские рыбоперера-
ботчики используют сырье из 
разных стран. В публичном 
пространстве нередко об им-
порте говорится как о чем-то 
негативном. Однако на самом 
деле привозное сырье — это 
возможность разнообразить 
ассортимент и увеличить ча-
стоту потребления за счет ин-
тересных новинок в категории.

Производители, по словам 
Романа Рыбакова, исходят из 
того, какой запрос есть у поку-
пателя. «Наш фокус — на том, 
чтобы понять, чего хочет потре-
битель», — рассказал он. Для 
предприятий важно понимать 
структуру категории, драйверы 
и барьеры потребления и нахо-
дить решения для роста на ос-
новании этих знаний.

«Дальпромрыба» работает 
как с импортным, так и с отече-
ственным сырьем. Например, 
бренд «Магуро» — это в основ-
ном продукция из тунца, а зна-
чит, рыба привозная. «Капитан 
Вкусов» — это шпроты, киль-
ка, печень трески, горбуша, то 
есть российское сырье.

При производстве рыбных 
консервов не используются 
консерванты и очень важно 
транслировать потребителям 
это сообщение. Рыбные кон-
сервы — это полезная и нату-
ральная продукция, которая 
позволит населению увеличить 
в своем рационе потребление 
рыбы в целом, уверен Роман 
Рыбаков.

Категорий рыбных консер-
вов, по мнению эксперта, ну-
ждается в переосмыслении. 
Со времен Советского Союза 
этот рынок, полагает он, раз-
вивался недостаточно актив-
но. «Это приводит к тому, что к 
полке с консервами в магазине 
подходит все меньше и мень-
ше людей», — отметил Роман 
Рыбаков. Проблема, снижения 
интереса к категории у потре-
бителей, характерна не толь-
ко для нашей страны. В неко-
торых европейских странах, 
например, средний возраст 
потребителей консервирован-

ной продукции из сельди со-
ставляет 70 лет. Поэтому рост 
пенетрации (процент населе-
ния, потребляющего продукт) 
в категорию новых поколений 
потребителей — ключевая за-
дача для всех участников рын-
ка», — обратил внимание руко-
водитель «Дальпромрыбы».

В деле развития потре-
бления рыбной продукции, 
конечно, очень важны целе-
направленные усилия на госу-
дарственном уровне, госпро-
граммы. Но все-таки основной 
ответ в решении этой задачи — 
активность самих производите-
лей, полагает Роман Рыбаков. 
Если бизнес хочет развивать-
ся, нужно разговаривать со 
своим потребителем, понимать 
потребности и «растить» свои 
бренды, подчеркнул он. 

«Меры господдержки не от-
меняют того, что должно быть 
понимание, что ты делаешь, 
какова твоя стратегия, кто твой 
потребитель, какие шаги ты 

предпринимаешь, чтобы удов-
летворить его запросы», — за-
явил эксперт.

Причем для повышения 
потребления рыбы, отметил 
он, важно хорошее качество 
сырья, которое отправляется 
на переработку, ведь от этого 

напрямую зависит качество 
готового продукта и то, на-
сколько он понравится поку-
пателям в рознице. «И здесь 
нам бы хотелось иметь более 
долгосрочные партнерские 
отношения с рыбаками», — 
подчеркнул он.

Рыбные консервы — это полезная и натуральная продукция, которая позволит населению увеличить в своем 
рационе потребление рыбы в целом

О качестве работы 
российской рыбной 
отрасли потребитель 
судит прежде всего 
не по статистическим 
отчетам об общем 
вылове и производстве 
продукции, а по тому, 
что он видит на полках 
магазинов. То есть 
по результатам труда 
рыбоперерабатывающих 
компаний, выпускающих 
товары категории b2c. 
И госполитика, на наш 
взгляд, обязательно 
должна учитывать 
эту роль предприятий.

Для того чтобы 
рассказать, чем живет 
сегодня российский 
рыбоперерабатывающий 
бизнес, Fishnews 
совместно с Рыбным 
союзом запускает 
специальную рубрику 
«Сильная переработка — 
гордость отрасли». 

Первый материал — 
с руководителем 
компании «Дальпромрыба» 
Романом РЫБАКОВЫМ.
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Рыбный рынок — яркий сег-

мент мировой торговли продо-

вольственными товарами. И 

сейчас на нем происходят из-

менения, напрямую связанные 

с санкционными ограничени-

ями, которые вводятся в отно-

шении России. На это обратил 

внимание, выступая на пленар-

ном заседании Совета Федера-

ции, президент Всероссийской 

ассоциации рыбопромышлен-

ников Герман Зверев.

ОТ СТРАТЕГИИ…

Эффективная стратегия в 

новых условиях заключается 

в формировании «новой коа-

лиции, управляющей мировым 

рыбным рынком», считает пре-

зидент ВАРПЭ.

Как сообщает корреспон-

дент Fishnews, руководитель 

ассоциации заявил о готовно-

сти отраслевого сообщества 

включиться в инвентаризацию 

имеющихся в отрасли двусто-

ронних соглашений: проанали-

зировать эти договоренности с 

учетом российских интересов 

поручила ранее спикер СФ Ва-

лентина МАТВИЕНКО. Такая 

работа, по словам Германа 

Зверева, требует «ювелирной 

тонкости».

Особое направление рабо-

ты, по мнению президента ас-

социации, — взаимодействие 

с потенциальными союзника-

ми на Глобальном Юге. «За-

планированный масштабный 

экспедиционный научный рейс 

в омывающие Африку моря 

— это очень сильный ход», — 

отметил Герман Зверев пред-

полагающуюся в этом году 

Большую африканскую экспе-

дицию. Разведанные запасы 

в дальнейшем могут получить 

для освоения российские пред-

приятия, сказал руководитель 

ВАРПЭ.

Работая на мировом рыб-

ном рынке, очень важно уча-

ствовать в формировании эко-

логической повестки. Системы 

экосертификации сейчас регу-

лируют 25% глобального выло-

ва, привел данные эксперт.

«Выбор у нас такой: либо 

мы отдаем экологическую по-

От сотрудничества 
с Глобальным Югом 
до платы за участки

Стратегия российского рыбного хозяйства 
в новых условиях — формирование собственной 

экоповестки для международного уровня 
и работа с потенциальными союзниками 

на Глобальном Юге, высказал свое видение 
президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ. 

Помимо масштабных тем он остановился 
и на более точечных решениях.

Президент Всероссийской ассоциации рыбопромышленников Герман ЗВЕРЕВ выступил на пленарном 
заседании Совета Федерации

вестку в мировом рыболовстве 

на откуп нашим недоброжела-

телям, либо сами формируем 

международную экологиче-

скую коалицию», — подчер-

кнул Герман Зверев.

Современные вызовы, с ко-

торыми столкнулась отрасль, 

требуют, по мнению президен-

та ВАРПЭ, особого внимания и 

к качеству документов страте-

гического планирования. Здесь 

он призвал включить в пред-

усмотренную на федеральном 

уровне стратегию развития 

АПК и рыбохозяйственного 

комплекса показатель средне-

душевого потребления рыбной 

продукции.

«Закрепление в документах 

стратегического планирования 

показателей среднедушевого 

потребления — это основа для 

планирования и бюджетных, и 

частных инвестиций», — на-

помнил руководитель ассоци-

ации.

Причем он отдельно под-

черкнул, что нельзя занижать 

ориентир. Цель по потребле-

нию рыбы россиянами должна 

быть амбициозной: не 22, а 

26-28 кг. «Иначе мы будем дви-

гаться вперед, ориентируясь по 

зеркалу заднего вида», — пре-

достерег президент ВАРПЭ.

В стратегии также отсут-

ствует такой важный показа-

тель, как валовая добавленная 

стоимость для рыболовства и 

рыбопереработки, а это очень 

важно для решения вопросов 

межотраслевой производ-

ственной кооперации, обратил 

внимание он.

… К ТАКТИКЕ

Учитывая внимание сенато-

ров к теме внутреннего рынка, 

президент ассоциации отдель-

но остановился на его «узких 

местах» и возможностях.

Тремя китами, на которых 

держится развитие россий-

ского рыбного рынка, Герман 

Зверев назвал расширение го-

сударственных и муниципаль-

ных закупок, субсидирование 

перевозок по железной дороге 

и создание современной логи-

стической инфраструктуры.

В частности, глава объеди-

нения призвал распространить 

механизмы транспортного суб-

сидирования на продукцию из 

сельди, горбуши и сардины-и-

васи. На это, по оценкам экс-

перта, потребуется 1,2 млрд 

рублей бюджетных средств. 

Напомним, что ранее такое 

расширение использования 

субсидий вошло в поручения 

президента.

Довольно обширную часть 

выступления перед сенатора-

ми Герман Зверев посвятил 

импортозамещению в сфере 

оборудования и услуг для от-

расли. Глава ассоциации зая-

вил об успехах отечественных 

производителей орудий лова и 

холодильного оборудования, а 

также обратил внимание пар-

ламентариев на важность до-

настройки налоговой поддерж-

ки российского судоремонта. 

Приказ, принятый Минпромтор-

гом для реализации механизма 

обнуления НДС в этой сфере, 

по словам руководителя ВАР-

ПЭ, «не дает зеленый свет для 

инвестиций в судоремонт».

Внимания требует и заглох-

шая программа субсидирова-

ния затрат предприятиям, за-

казавшим суда-краболовы на 

российских дальневосточных 

верфях. В 2023-2025 гг. финан-

сирование этого инструмента 

поддержки не предусмотрено, 

хотя строительство продолжа-

ется, отметил эксперт.

Необходимы, по его словам, 

и специальные меры поддерж-

ки строительства малого рыбо-

ловного флота.

Президент ассоциации сде-

лал акцент также на проблеме 

инвесторов, вложившихся в 

береговые заводы под квоты. 

В отношении 10 предприятий 

поданы иски в суд, предусма-

тривающие штрафы выше, чем 

ежегодный объем выручки этих 

заводов, указал Герман Зве-

рев.

Он отметил необходимость 

в ближайшее время внести из-

менения в нормативную базу 

в этой сфере, а пока «подмо-

розить» ведомственную судеб-

ную активность.

Прозвучал и вопрос, волну-

ющий пользователей рыболов-

ных участков, — о подходах к 

расчету и порядке взимания 

платы за перезаключение РЛУ 

без торгов. В обсуждение этих 

принципов, отметил руководи-

тель ассоциации, «аккуратно, 

но сильно» включились и чле-

ны Совета Федерации. Предла-

гается распределить плату та-

ким образом: четверть — сразу 

и в федеральный бюджет, а три 

четверти — в течение несколь-

ких лет и в региональный бюд-

жет.

«И прибрежные регионы, 

и рыбацкое сообщество такой 

подход поддерживают», — за-

явил Герман Зверев.

Говоря о перспективах ми-

рового рыболовства, он под-

черкнул: будущее здесь за 

глубоководными промыслами. 

Причем наша страна уже до-

стигла лидерства в добыче, на-

пример, глубоководных крабов.

Важно не упустить открыва-

ющиеся возможности, сделал 

акцент эксперт и напомнил о 

проблеме нормирования со-

держания мышьяка в такой 

продукции. Отраслевое сооб-

щество, подчеркнул он, под-

держивает работу, которую в 

этом направлении ведет Со-

вет Федерации.

Завершая выступление, 

руководитель ВАРПЭ заявил, 

что за 20 лет в России прои-

зошло пересоздание рыбной 

отрасли и под руководством 

президента организована 

эффективная система управ-

ления, учитывающая многоу-

кладность рыбного хозяйства.

Спикер Совета Федерации 

Валентина Матвиенко пору-

чила профильному комите-

ту проработать поступившие 

предложения и подготовить об-

ращение к премьер-министру.

«Прошу подключиться се-

наторов от рыболовецких ре-

гионов. И подготовить на имя 

председателя правительства 

наше обращение по всем во-

просам, которые были подня-

ты», — сказала спикер верх-

ней палаты.

Выбор у нас такой: 
либо мы отдаем 
экологическую 
повестку в мировом 
рыболовстве 
на откуп нашим 
недоброжелателям, 
либо сами 
формируем 
международную 
экологическую 
коалицию.



4. Прозрачность и без-
опасность. Сайт заботится 
о безопасности всех сторон 
диалога. Каждый документ, 
созданный системой, заверя-
ется электронной цифровой 
подписью. Кроме того, сер-
вис не пропускает на плат-
форму недобросовестные 
компании, что гарантирует 
ее пользователям высокий 
уровень надежности. Публи-
кация полной информации 
о холодильниках позволяет 
складам оставаться конку-
рентоспособными, а клиен-
там — не переживать за со-
хранность своего товара.

5. Легко управлять про-
дукцией. Когда вы направ-
ляете заявки на любой склад, 
система автоматически соз-
дает запись об этом в лич-
ном кабинете. В ней указано 
что, где и когда хранится. Эта 
информация доступна толь-
ко вам и складу. Работая с 
холодильниками через циф-
ровую платформу, вы также 
формируете удобную базу 
своих ресурсов в режиме 
реального времени. Поиск, 
учет и управление остатками 
продукции стали еще проще, 
теперь все это доступно в 
одном месте — на fishplace.
ru. При этом разработчики 
сайта отмечают, что, внедрив 
сервис в ежедневную рутину 
менеджеров, компании по-
лучат не только учет рыбо-
продукции по складам, но и 
дополнительный канал сбыта 
как на российском, так и на 
международном рынках.

Рекламодатель
ООО «Мой Фиш Плэйс»

Авторы проекта собрали 
на одной площадке холодиль-
ные мощности в разных реги-
онах России и улучшили си-
стему подбора склада: теперь 
искать, сравнивать и брони-
ровать стало намного проще 
и безопаснее. Почему стоит 
доверить поиск «рыбного» 
места fishplace.ru, разобрался 
корреспондент Fishnews.

1. Удобная сортировка. 
«Фишплейс» предлагает усо-
вершенствованный поиск 
склада по заданным параме-
трам. Вам нужно ввести реги-
он, температуру и количество 
продукции (а при необходи-
мости можно указать и более 
детальные данные), после 
чего сервис отобразит толь-
ко те предложения, которые 
соответствуют вашему запро-
су. Вам не придется искать 
компании через поисковик 
в браузере и просматривать 
огромное количество сайтов, 
ведь вся информация будет 
представлена на одной стра-
нице. Это сэкономит время и 
сделает сравнение удобнее.

2. Понятный интерфейс. 
Для того чтобы начать поль-
зоваться возможностями 
fishplace.ru, пользователю не 
нужно долго вникать в осо-
бенности работы сайта. Все 
нужные блоки, будь то по-
иск склада или оформление 
заявки на хранение, легко 
найти благодаря интуитивно 
понятному интерфейсу. При-
мечательно еще и то, что на 
платформе нет отвлекающей 
рекламы.

3. Быстрые сделки. Офор-
мить заявку теперь можно 
всего в несколько кликов: не-
обходимые документы сервис 
сам создаст и отправит. Ответ 
также не заставит себя долго 
ждать. Чтобы принять или от-
клонить предложение, складу 
необходимо лишь нажать соот-
ветствующую кнопку в заявке. 
После статус сделки обновится 
у обоих участников диалога. 
Если холодильник согласился 
принять товар, партнерам оста-
нется связаться вне платфор-
мы для заключения договора, 
и место для рыбы найдено.
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В рамках запланированно-
го расширения логистический 
оператор «УК «Грандо» завер-
шил первую очередь низкотем-
пературного склада «Зебра» 
емкостью в 120 тыс. тонн и пло-
щадью 50 тыс. кв. метров. Его 
строительство ведется с про-
шлого года, сообщили Fishnews 
в пресс-службе компании.

Компания «УК «Грандо» 
присутствует на рынке логисти-
ческих услуг с 2006 г. Сейчас в 
ее распоряжении ультрасовре-
менный мультитемпературный 
комплекс класса «А+» с площа-
дью складских помещений бо-
лее 140 тыс. кв. метров.

Комплекс расположен на 
территории 60 га в Тосненском 
районе Ленинградской обла-
сти, в нескольких километрах 
от границы Санкт-Петербурга. 
В 5 км от комплекса проходит 
трасса М-10, в 14 км — М-11, в 
25 км — кольцевая автодорога 
Санкт-Петербурга и железно-
дорожный терминал Шушары. 

Открой для себя возможности
fishplace.ru

Fishplace найдет 
идеальное место 
для вашей рыбы

Найти и забронировать подходящий 
холодильник для рыбопродукции бывает 

непросто: как подобрать склад и проверить 
его надежность, если он расположен в другом 

регионе? Fishplace предлагает решить 
эти проблемы при помощи современных 

цифровых инструментов.

ООО «УК «Грандо»
187021, Ленинградская обл., 
Тосненский район, 
г.п. Федоровское, 
ул. Почтовая, 18А
Тел.: +7 (812) 425-61-71
Эл. почта: site@grando.pro
Сайт: https://grando.pro

Промышленный 
холодильник-гигант Grando 

строит планы на рыбу
Масштабный складской комплекс Grando на юге Санкт-Петербурга наращивает 

потенциал. К уже имеющейся мощности единовременного хранения в 
более чем 200 тыс. тонн предстоит добавить еще 120 тыс. тонн хранения 
замороженной продукции. В фокусе внимания — рыба и морепродукты.

Мультитемпературный комплекс класса «А+» расположен на территории в 60 га недалеко от автомагистралей, 
железнодорожного терминала и морского порта

Складской комплекс Grando способен хранить 200 тыс. тонн 
замороженной продукции одновременно

Крупнейший морской порт Пе-
тербурга всего в 40 км.

Помимо ответственного хра-
нения и грузоперевозок «УК 
«Грандо» предлагает своим кли-
ентам широкий спектр сопут-
ствующих услуг, которые могут 
быть интегрированы в производ-
ственные процессы клиентов 
компании, такие как стикеровка, 
фасовка, маркировка, дополни-
тельная обработка товара, взве-
шивание и др.

Собственный парк компании 
насчитывает более 100 рефри-
жераторных автомобилей раз-
личной грузоподъемности.

Рыбопродукция — один из 
ключевых объектов хранения на 
комплексе Grando. Компания ре-
ализует проект «Рыбный хаб», 
предусматривающий оказание 
специфических услуг для этого 
сегмента товаров. Так, склады 
«УК «Грандо» аттестованы для 
экспорта рыбы и морепродук-
тов в Китай, Корею, Гонконг, 
ОАЭ, Нигерию, Японию, страны 
ЕАЭС, Вьетнам, Таджикистан, 
Грузию, Азербайджан, Тайвань, 
Сингапур, Израиль, Саудовскую 
Аравию, Бахрейн, Йемен, Катар, 
Кувейт, Оман, США, Туркмени-
стан, Монголию, Таиланд, Лаос, 
Камбоджу, Малайзию, Индию, 
Филиппины и Индонезию.

Рыбопродукция — один из ключевых объектов хранения на комплексе Grando



ты вылова в инвестиционных 
целях — 2022 и квоты добычи 
крабов в инвестцелях — 2022.

Второй этап крабовых 
аукционов, проведенный в 
прошлом году, предполагает 
строительство уже не толь-
ко промыслового флота, но 
и объектов инфраструктуры, 
напомнил Андрей Михалевич. 
По итогам прошедших в ок-
тябре торгов должно быть по-
строено четыре логистических 
комплекса. В федеральном 
агентстве рассчитывают, что 
через них будет переваливать-
ся не только краб, но и рыбная 
продукция. Таким образом, но-
вые инфраструктурные объек-
ты должны помочь в решении 
проблемы нехватки холодиль-
ных мощностей, особенно в 
пиковые периоды работы с 
рыбными грузами.

Также в прошлом году ком-
пании подавали заявления на 
участие во втором этапе про-
граммы рыбных инвестквот. 
Всего поступило 26 заявок: 15 
из них предполагают построй-
ку флота, 11 — береговых 
производств, сообщил руково-
дитель управления экономики 
и инвестиций. В том числе ин-
весторы выразили готовность 
реализовать проекты по соз-
данию 9 крупных заводов под 
квоты вылова минтая и сельди 
и построить 10 судов под пра-
во добывать эти виды рыб.

По словам Андрея Михале-
вича, ведется работа по отбо-
ру проектов. «Рабочая группа 
уже прошла, комиссия завер-
шает работу, и выходим сей-
час на заключение с теми, кто 
будет отобран, уже договоров 
на закрепление инвестицион-
ных квот», — сказал предста-
витель ведомства.

Он также отметил, что об-
суждается возможность прод-
ления предельного срока стро-
ительства по промысловым 
судам, в том числе по крабо-
ловам.

Сейчас Росрыболовство со-
вместно с Минсельхозом раз-
рабатывают нормативно-пра-
вовую базу для реализации 
принятого в июле федераль-
ного закона по принципам 
распределения участков. «В 
течение этого года, я думаю, 
что она должна быть принята, 
и все будет понятно уже для 
рыбаков», — сказал руководи-
тель ФАР.

Часть отчета он посвятил 
и интеграция в российскую 
систему рыбного хозяйства 
новых регионов. Уже завер-
шена синхронизация правил 
рыболовства для Азово-Чер-
номорского бассейна и нор-
мативно-правовой базы для 
аквакультуры, созданы отде-
лы рыбоохраны. Планируется 
открыть филиал Всероссий-
ского НИИ рыбного хозяйства 
и океанографии в Мариуполе.

В научном обеспечении 
отрасли, по словам руководи-
теля Росрыболовства, прои-
зошли глобальные изменения. 
Научные структуры объедине-
ны в структуру ВНИРО. Есть, 
конечно, проблемы, связан-
ные с модернизацией флота, 
но научные суда перепроек-
тированы, и в этом году, как 
надеются в Росрыболовстве, 
строительство двух НИСов 
продолжится.

Руководитель федерально-
го агентства также подчеркнул 
важность создания единой 
системы Главрыбвода, в ко-
торой работают рыбоводные 
заводы, пополняющие рыбные 
ресурсы страны.

В планах у Росрыболов-
ства — выполнение програм-
мы по популяризации рыбы 
среди российских потреби-
телей. Сейчас по поручению 
президента подготовлен соот-
ветствующий план мероприя-
тий по продвижению рыбной 
продукции, сообщил Илья Ше-
стаков.

Принято решение о соз-
дании автономной некоммер-
ческой организации, которая 
будет заниматься решением 
задач по популяризации. На 
первом этапе свои взносы на 
эту работу сделают подведом-
ственные учреждения — за 
счет внебюджетных источни-
ков. Также планируется при-
влечь рыбопромышленников.

«Создадим наблюдатель-
ный совет, чтобы действитель-
но эта работа по продвижению 
была поддержана рыбацким 
сообществом, крупными ком-
паниями», — отметил руково-
дитель Росрыболовства.
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Рекордный вылов и насыщенная 
рабочая программа

В публичном отчете на площадке Общественного совета при 
Росрыболовстве глава ведомства Илья ШЕСТАКОВ рассказал не только 

о ключевых результатах работы за последние годы, но и о планах 
по новым производственным мощностям в отрасли, популяризации 

рыбопродукции и рыболовным участкам.

В 2023 г. российские рыба-
ки взяли рекордный объем за 
30 лет — более 5,3 млн тонн 
водных биоресурсов — с та-
ких цифр руководитель Феде-
рального агентства по рыбо-
ловству Илья Шестаков начал 
выступление на заседании 
Общественного совета при 
ФАР. Мероприятие проходило 
на площадке Общественной 
палаты и было посвящено ре-
зультатам работы отрасли за 
последние 20 лет, сообщает 
корреспондент Fishnews.

«Считаю, что это отличный 
показатель и дальше мы бу-
дем только наращивать объ-
емы вылова», — заявил Илья 
Шестаков о промысловом ито-
ге 2023 г. Глава Росрыболов-
ства отметил высокие резуль-
таты прошлого года по уловам 
минтая, сардины-иваси и ло-
сосей.

Решения, которые позво-
лили стабилизировать ситу-
ацию в отрасли и перейти к 
ее развитию, были приняты в 
2004 г., обратил внимание ру-
ководитель ведомства. Тогда 
вышел федеральный закон о 
рыболовстве и сохранении во-
дных биоресурсов.

При этом глава Росры-
боловства подчеркнул, что 
считает важнейшим механиз-
мом, запущенным в рыбной 
промышленности, квоты под 
инвестиции. «Я уже не раз 
говорил, что нигде в других 
отраслях экономики такого 
механизма стимулирования 
инвестиций нет, когда, по сути 
дела, за счет нематериальных 
активов стимулируются инве-
стиции в отрасль», — проком-
ментировал Илья Шестаков.

Всего в рамках первого 
этапа программы квот под 
инвестиции должно быть по-
строено 105 судов (64 рыбо-
промысловых и 41 краболов). 
Возведено более двух десят-
ков рыбоперерабатывающих 
завода.

Новые перерабатывающие 
предприятия дают возмож-
ность диверсифицировать 
производство продукции. «Да, 
рынок постоянно волатилен, 
и сначала мы рассчитывали, 
что все-таки больше будем 
уделять внимание продукции 
с высокой степенью перера-
ботки. Сейчас рынок чуть-чуть 
скорректировался, нам необ-
ходимо в том числе и подстра-
иваться под те реалии, кото-
рые существуют. Но то, чтобы 
у нас есть все возможности, 
для того чтобы перерабаты-
вать большую часть наших 

уловов, — это, конечно же, 
здорово», — обозначил подхо-
ды руководитель ФАР.

Второй этап программы 
квот под инвестиции, запу-
щенный в прошлом году, 
предусматривает строитель-
ство не только промысловых 
судов и береговых заводов, но 
и логистических комплексов 
(такие обязательства приняли 
на себя победители крабового 
аукциона), а также транспорт-
ного флота (под рыбные ин-
вестквоты).

Отдельно глава Росрыбо-
ловства остановился на теме 
аквакультуры. С 2014 г. (тогда 
вступил в силу профильный 
федеральный закон) объемы 
производства продукции аква-
культуры выросли более чем в 
два раза: результат за прошлый 
год составил свыше 400 тыс. 
тонн. Причем в лидеры по вы-
ращиванию вышли лососевые 
виды рыб (рост также более 
чем вдвое). Набирает обороты, 
по словам Ильи Шестакова, и 
марикультура: под этот вид де-
ятельности отдано большое ко-
личество акваторий.

Рыбная отрасль, подчер-
кнул руководитель федераль-
ного агентства, все активнее 
использует цифровые техно-
логии. ОСМ объединила ряд 
ранее разрозненных отрасле-
вых блоков. «Сейчас система 
мониторинга автоматизирует 
все процессы — от распреде-
ления квот до производствен-
ной деятельности», — заявил 
Илья Шестаков. Предприятия 
перешли на электронный ры-
боловный журнал: он, по сло-
вам главы ФАР, оптимизирует 
учет и планирование промыс-
ла, а также контрольную де-
ятельность. На сегодняшний 
день с помощью программ-
ного комплекса ЭРЖ фикси-
руется почти 100% вылова — 
привел данные руководитель 
Росрыболовства.

Росрыболовство намерено 
продолжать сотрудничество с 
Роскосмосом. В 2025-2026 г. 
должна быть запущена груп-
пировка спутников, позволя-
ющая переходить на решение 
задач по промысловой раз-
ведке, сообщил глава ФАР.

Важнейшее направление 
работы — по рыболовным 
участкам. Регулирование в 
этой сфере имеет большое 
значение для добычи на вну-
тренних водоемах, но особое 
— для Дальнего Востока, где 
от промысла на РЛУ идет наи-
большая экономическая от-
дача, указал Илья Шестаков. 

Плюс один: 
новый аукцион 
скорректировал 

планы
По итогам первого этапа программы квот 
под инвестиции должно быть построено 

106 промысловых судов, сообщили в 
Росрыболовстве. В прошлом году был проведен 
еще один аукцион по продаже долей крабовых 

квот первого этапа — с обязательством 
строительства промыслового флота.

План по строительству 
флота в рамках первой волны 
программы квот под инвести-
ции увеличился со 105 до 106 
судов. Об этом на заседании 
Общественного совета при 
Росрыболовстве сообщил на-
чальник управления экономи-
ки и инвестиций ведомства 
Андрей МИХАЛЕВИЧ.

Напомним, что программу 
квот под инвестиции услов-
но разделяют на два этапа. К 
первому относят распределе-
ние квот на инвестиционные 
цели (предусмотрены законом 
в 2016 г., прежде всего это 
объемы добычи рыбы) и квот 
вылова крабов в инвестцелях 
(закон по ним был принят в 
2019 г.).

Основная масса торгов по 
продаже крабовых квот пер-
вого этапа прошла пять лет 
назад, однако в прошлом году 
был проведен еще один аукци-
он. Он предусматривает стро-
ительство краболовного суд-
на, сообщает корреспондент 
Fishnews.

Таким образом, по итогам 
первого этапа программы квот 
под инвестиции должно быть 
построено 64 рыболовных 
судна и 42 краболова, привел 
цифры руководитель управле-
ния.

По состоянию на конец 
2023 г. было построено 22 еди-
ницы флота: 13 рыболовных и 
9 краболовных судов.

Квоты вылова по итогам 
первого этапа инвестквот 
также закреплялись под стро-
ительство мощностей бере-
говой переработки. Число 
сданных предприятий здесь 
не изменилось: построено 25 
заводов.

ВТОРОЙ ЭТАП

В Росрыболовстве также 
рассказали о некоторых эта-
пах второго этапа программы 
квот под инвестиции. Это кво-
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На заседании 13 марта 
председатель Общественного 
совета при Росрыболовстве 
Герман ЗВЕРЕВ рассказал о 
предложениях, поступивших 
от членов совета на основе об-
ращений рыбопромышленных 
компаний и адресованных фе-
деральному агентству. «Реко-
мендация касается проблемы, 
связанной с исковыми требова-
ниями к 10 береговым заводам, 
построенным в рамках первого 
этапа инвестквот. В отношении 
них идет судебное разбира-
тельство», — отметил он.

По условиям программы 
инвестор обязан ежегодно про-
изводить на рыбоперерабаты-
вающем заводе продукцию в 
объеме не менее 70% инвести-
ционной квоты. На практике 
оказалось, что если речь идет 
о продукции глубокой степени 
переработки, вроде филе или 
фарша, то без применения про-
изводственных коэффициентов 
выполнить это требование не-
возможно: выход такой продук-
ции составляет лишь 20–30% от 
объема входящего сырья. Меж-
ду Росрыболовством и инвесто-
рами возникли разногласия по 
поводу толкования требований 
к объему переработки, сформу-
лированных в нормативно-пра-
вовых актах. Ведомство подало 
10 исков к предприятиям с тре-
бованием об уплате штрафов 
на общую сумму около 6 млрд 
рублей, которые сейчас рассма-
триваются в судах.

У заводов возникли проблемы
Общественный совет при Росрыболовстве рекомендовал ведомству 
рассмотреть предложения отраслевого сообщества по ситуации со 

штрафами к построенным под инвестквоты заводам.

Росрыболовство подало 10 исков к предприятиям с требованием 
об уплате штрафов на общую сумму около 6 млрд рублей

Предприятия рыбной от-
расли регионов Севера (а это 
Архангельская, Мурманская 
области, Карелия и Ненецкий 
автономный округ) на протя-
жении последнего десятиле-
тия активно вкладывались в 
развитие. Об этом на заседа-
нии Общественного совета 
при Росрыболовстве заявил 
заместитель председателя 
ОС, руководитель Союза ры-
бопромышленников Карелии 
Илья Раковский. На встрече 
совета, посвященной резуль-
татам работы Росрыболовства 

Инвестпроекты на Северном 
бассейне изменят отрасль

В рыбном хозяйстве северных регионов реализуются серьезные 
инвестиционные начинания, при этом предприятия выполняют 
и социальные функции, рассказал заместитель председателя 

Общественного совета при Росрыболовстве, глава Союза 
рыбопромышленников Карелии Илья РАКОВСКИЙ.

за 20-летний период, он рас-
сказал о том, как развивается 
рыбное хозяйство северных 
регионов.

Рыбопромышленники вкла-
дывались в новые проекты и 
до запуска механизма инвести-
ционных квот — и в рыбопере-
работке, и в судостроении, а с 
введением «квот под инвести-
ции» активно включились в эту 
программу, обратил внимание 
Илья Раковский.

В регионах Северного бас-
сейна под квоты построено 11 
перерабатывающих заводов. 

Их продукция уже хорошо как 
на российском, так и на внеш-
нем рынке, отметил глава со-
юза. В рамках судостроитель-
ного направления должно быть 
построено 27 судов для вылова 
трески и пикши и 10 краболо-
вов.

«Мы, конечно, будем гор-
диться самым новым и совре-
менным флотом в северных 
морях, в Арктике», — считает 
Илья Раковский.

При этом рыбная отрасль 
для Заполярья сегодня — это 
не только инвестпроекты в тре-

сковой индустрии, подчеркнул 
председатель союза. Это так-
же гарант социальной стабиль-
ности и перспективный работо-
датель.

Так, в Карелии 13 предприя-
тий промышленного океаниче-
ского рыболовства, и они ока-
зывают значительное влияние 
на доходную часть бюджета ре-
гиона. играют серьезную роль 
в формировании бюджетов 
муниципальных образований. 
Почти треть бюджета Беломор-
ского муниципального округа 
обеспечивают поступления от 
рыбной отрасли. Налоговой 
отдачей роль предприятий в 
жизни территорий не ограничи-
вается. Рыбаки, например, ини-
циировали и запустили проект 
по строительству набережной в 
Беломорске.

«Я знаю: таких примеров 
очень много по всей России, на 
Дальнем Востоке, на Севере», 
— отметил Илья Раковский.

В прошлом году на Се-
верном бассейне рыбаки взя-
ли почти полмиллиона тонн 
водных биоресурсов, растут 
поставки продукции на вну-

тренний рынок, акцентировал 
председатель союза.

Перспективными направ-
лениями для развития отрасли 
по бассейну он назвал увели-
чение глубины переработки, 
совершенствование портовой 
инфраструктуры в Мурманске, 
аквакультуру на Белом море.

При этом уже сейчас ви-
ден результат взаимодействия 
рыболовства и рыбоводства. 
Выпускаемая на судах высоко-
качественная мука из путассу в 
течение нескольких лет идет на 
производство кормов для аква-
культуры. На прошлой неделе 
карельский траулер «Арктика» 
из зоны Фарерских островов 
доставил в Россию 200 тонн 
муки, вся эта продукция пошла 
в Карелию для запуска нового 
производства форелевых кор-
мов, сообщил Илья Раковский.

«Все запущенные в ры-
боловстве и рыбоводстве 
инвестиционные проекты в 
Арктике, безусловно, изме-
нят отрасль, дадут ей новый 
импульс и приведут к новым 
горизонтам планирования», — 
подытожил он.

В отраслевых ассоциаци-
ях обращают внимание, что 
создание береговой рыбопе-
реработки решает важную 
государственную задачу — 
закрепление населения на 
удаленных территориях. 25 
заводов в Камчатском и При-
морском краях, Сахалинской, 
Мурманской и Архангельской 
областях, Республике Карелия 
обеспечивают занятость более 
3,5 тыс. человек. Практически 
во всех населенных пунктах, 
где расположены такие заво-
ды, системообразующей от-
раслью экономики является 
рыбная. По мнению инициато-
ров обращения, банкротство 
этих предприятий будет иметь 
мультипликативный эффект 
и окажет негативное воздей-
ствие на другие отрасли эко-
номики регионов, что приведет 
к подрыву жизненного уклада 
населения.

Среди возможных решений 
ситуации — учитывать сте-
пень нарушения инвестором 
требования к объемам про-
изводства и дать уполномо-
ченному органу возможность 
снижать размер назначаемого 
инвестору штрафа пропорци-
онально доле объема изготов-
ленной на береговом заводе 
продукции. С этой целью Ро-
срыболовству предлагается 
рассмотреть возможность 
внесения изменений в поста-
новление правительства от 25 
мая 2017 г. № 632.

Еще один вариант — по-
зволить ведомству не при-
менять к инвестору меры от-
ветственности за нарушение 
обязательств. Такой подход 
предусмотрен в постановлении 
правительства от 16 декабря 
2021 г. № 2309 для получате-
лей грантов «Агростартап» в 
случае невыполнения обяза-
тельств, предусмотренных про-
ектами создания или развития 
КФХ.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews,члены ОС при-
няли решение подготовить 
соответствующее дополнение 
к рекомендациям для Росрыбо-
ловства.

На заседании также рас-
сматривались проекты ито-
гового отчета о деятельности 
Федерального агентства по 
рыболовству в 2023 г. и пу-
бличной декларации целей и 
задач ведомства на 2024 г. По 
словам начальника управле-
ния экономики и инвестиций 
Росрыболовства Андрея Миха-
левича, в прошлом году рыб-
ная отрасль показала лучшие 
результаты за последние три 
десятилетия. По предваритель-
ным данным, вылов составил 
5,3 млн тонн, производство 
рыбной продукции — 4,4 млн 
тонн. При этом отмечается из-
менение структуры рыбопере-
работки: доля мороженой рыбы 
в виде тушки составила 68%, 
существенно вырос объем про-
изводства рыбного фарша и 

сурими, значительной остается 
и доля филе.

Экспорт рыбы за 2023 г. 
увеличился на 9% — до 2,5 
млн тонн, но при этом по сто-
имости снизился на 5,6% — до 
5,8 млрд долларов. Импорт, на-
против, продолжил восстанов-
ление и поднялся сразу на 18% 
— до 656 тыс. тон общей стои-
мостью 2,8 млрд долларов.

По информации Росрыбо-
ловства, в 2023 г. суммарный 
оборот организаций — и по 
рыболовству и рыбоводству, 
и по переработке рыбной про-
дукции — впервые превысил 
1 трлн рублей. В то же время 
прибыль предприятий отрасли, 
по данным за 11 месяцев 2023 
г., снизилась до 161 млрд ру-
блей, а налоговые и социаль-
ные отчисления выросли.

«С этих оборотов предприя-
тия заплатили суммарно нало-
гов 67,35 млрд рублей и соци-
альных отчислений 44,67 млрд 
рублей. Это 112 млрд рублей 
— тоже рекордная сумма, — 
заявил Андрей Михалевич, об-
ратив внимание на резкий рост 
страховых взносов. — Суммы 
внушительные. Никогда таких 
доходов по основным налогам 
здесь не было. И конечно, уве-

личились поступления в два 
уровня бюджета — это феде-
ральный и региональные бюд-
жеты — от ставок сбора».

Кроме того, федеральный 
бюджет в 2023 г. получил 2,411 
млрд рублей от аукционов по 
продаже долей квот на вылов 
различных видов водных биоре-
сурсов. При этом доходы от кра-
бовых аукционов — 220 млрд 
рублей — будут учтены уже в 
поступлениях текущего года.

Среди задач, которые Ро-
срыболовство декларирует на 
2024 г., — совершенствование 
правовой базы по определению 
границ рыболовных участков, 
заявочная кампания второго 
этапа инвестквот, профориен-
тационные мероприятия для 
студентов, а также расширение 
экспедиционных исследований 
в исключительных экономиче-
ских зонах стран Африки.

По итогам обсуждения оба 
проекта были одобрены члена-
ми ОС. Герман Зверев также 
напомнил, что это последнее 
заседание, поскольку полномо-
чия текущего состава Обще-
ственного совета прекраща-
ются 31 марта, и поблагодарил 
коллег и аппарат Росрыболов-
ства за работу.



экспортируемой российской 
муки направляется именно в 
Поднебесную, при этом часть 
доставляется туда транзитом 
через Республику Корея».

Учреждение привело дан-
ные Организации производи-
телей морских ингредиентов 
(IFFO), согласно которым в 
последние 10 лет глобальное 
производство муки находится 
на уровне примерно 5 млн тонн. 
Порядка 30% мирового произ-
водства обеспечивает Перу, 
также среди крупных произво-
дителей — Чили (8%) и Индия 
(7%). «Доля России пока не-
большая — 3,5%: в 2023 году 
мы произвели около 174 тыс. 
тонн рыбной муки, на 8% боль-
ше по сравнению с 2022 годом. 
Вместе с тем за последние 10 
лет производство рыбной муки 
в России увеличилось более 
чем в два раза и в ближайшие 
пять лет прогнозируется сохра-
нение динамики роста», — ак-
центировал Алексей Буглак.

По данным ФАО, в 2023 г. 
мировой сектор аквакультуры 
обогнал рыболовство по объему 
производимой продукции. Этот 
тренд открывает большие пер-
спективы для развития экспор-
та российской рыбной муки, 
уверен президент ассоциации. 
По его словам, наибольшим 
потенциалом обладают рынки 
стран Азии, которые лидируют 
по объемам производства аква-
культуры.
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Как повлиять на 
доступность рыбы

По повышению потребления рыбопродукции 
внутри страны предстоит большая 

работа, подчеркнул губернатор Камчатки 
Владимир СОЛОДОВ на панельной сессии 

«Рыбохозяйственный комплекс: вчера, сегодня, 
завтра» на ВДНХ. При этом важная задача для 
снижения себестоимости рыбы — сдерживание 
цен на судовое топливо, отметил глава региона.

Владимир СОЛОДОВ, губернатор Камчатского краяДля того чтобы повысить 
потребление рыбной продук-
ции внутри страны, по поруче-
нию президента подготовлена 
специальная дорожная карта 
— в этом направлении пред-
стоит большая работа, заявил 
губернатор Камчатского края 
Владимир Солодов на панель-
ной сессии в рамках Дня рыб-

ной промышленности на ВДНХ.
При этом глава региона 

отметил, что цена на рыбу, ко-
нечно, играет важную роль в 
выборе потребителей, но не-
малое значение также имеет 
качество продукта и его «мод-
ность». Кроме того, губернатор 
считает, что необходимо забо-
титься о росте потребления 

рыбной продукции не только в 
домохозяйствах, но и в системе 
общественного питания, сооб-
щает корреспондент Fishnews.

Глава Камчатского края так-
же остановился на важности со-
хранения водных биоресурсов 
(принятые решения, например 

дополнительный контроль за 
воздушными перевозками икры, 
по словам Владимира Солодова, 
позволили добиться ощутимых 
результатов в борьбе с брако-
ньерством), развития береговой 
рыбопереработки, научном и ка-
дровом обеспечении отрасли.

Необходимо, подчеркнул 
губернатор, учитывать и те-
кущее состояние экономики 
предприятий. «К сожалению, 
непростые вызовы стоят — и с 
точки зрения уровня закреди-
тованности, и с точки зрения, 
например, такого аспекта, как 
стоимость топлива», — заявил 
Владимир Солодов.

Эта составляющая в стои-
мости килограмма рыбы сегод-
ня занимает до 50%, рассказал 
губернатор. «Конечно, нам 
предстоит вырабатывать меры, 
которые позволят сдерживать 
и этот фактор в себестоимости 
рыбы, который нас всех беспо-
коит», — акцентировал он.

Ранее Владимир Солодов 
обратился по проблеме удо-
рожания судового топлива к 
вице-премьеру Александру 
НОВАКУ.

В феврале вопрос с це-
нами на ГСМ обсуждался на 
площадке комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию.

Экспорт рыбной муки 
идет в рост

За период с 2018 г. российские компании 
увеличили экспорт рыбной муки в два раза 
в натуральном выражении и в 2,6 раза — 
в стоимостном, приводит данные центр 

«Агроэкспорт».

В 2023 г. российский экспорт 
непищевой рыбной муки соста-
вил 227 млн долларов — это на 
11% больше показателя преды-
дущего года. Физический объем 
отгрузок вырос на 10% и превы-
сил 143 тыс. тонн, сообщили в 
пресс-службе «Агроэкспорта». 
Основными покупателями оте-
чественной рыбной муки явля-
ются Республика Корея и Китай. 
По итогам прошлого года отгруз-
ки в Республику Корея в физиче-
ском выражении увеличились на 
8%, до 72 тыс. тонн, в денежном 
— на 14%, до 110 млн долларов. 
Одновременно экспорт рыбной 
муки в Китай продемонстриро-
вал рост на 25% в натуральном 
объеме (до 66 тыс. тонн) и на 
27% в стоимостном (до 109 млн 
долларов). В тройку главных им-
портеров рыбной муки из России 
также входит Беларусь, куда в 
2023 г. экспортировано 3,9 тыс. 
тонн рыбной муки на сумму 5,6 
млн долларов.

По словам президента Ас-
социации добытчиков минтая 
Алексея БУГЛАКА, Китай — 
ключевой рынок рыбной муки, 
на который приходится око-
ло 1/3 мирового потребления. 
«Дело в том, что рыбная мука 
используется при производ-
стве кормов для выращивания 
водных биоресурсов, а Китай 
— мировой лидер в аквакуль-
туре, — цитирует пресс-служба 
«Агроэкспорта» главу АДМ. — 
По нашим оценкам, около 80% 

Россияне налегли на форель 
и семгу

Российский рынок форели и атлантического лосося (семги) в 2023 г. 
вырос на 10% по сравнению с предыдущим годом и превысил 250 тыс. 

тонн, приводит статистику Рыбный союз.

Российские аквафермеры за 10 лет фактически заместили импорт 
форели, отмечают в Рыбном союзе

Показатель прошлого года 
выше не только уровня 2022 г., 
когда импорт семги резко про-
сел из-за слома цепочек поста-
вок, но и результатов «докри-
зисного» 2021 г. Отмечено, что 
в 2023 г. — даже на фоне одной 
из лучших лососевых путин на 
Дальнем Востоке — частично 
восстановились импортные по-
ставки семги и форели, а также 
выросло аквакультурное про-
изводство этих видов рыб.

Рост рынка аналитики 
Рыбного союза связывают с 
продолжающимся увеличени-
ем спроса на лососевых, со-
общает телеграм-канал объе-
динения.

Импорт семги в прошлом 
году составил 42 тыс. тонн, 
увеличившись на 23% к 2022 г. 
и снизившись на 36% к 2021 г. 
Более 92% приходилось на мо-
роженую семгу, 8% — на моро-
женое филе семги. Почти 100% 
поставок — из Чили.

Ввоз форели достиг 52 тыс. 
тонн, на 23% превысив показа-
тель 2022 г. и на 30% — уро-
вень 2021 г. Один из основных 
поставщиков — Турция.

«За последние годы ат-
лантический лосось стал тра-
диционным объектом аква-
культуры в России. Поэтому 
освободившуюся нишу (после 
поступательного снижения 
импорта семги за последние 
годы) заняли российские про-
изводители. Объем выращива-
ния семги в 2023 году составил 

80 тыс. тонн, увеличившись 
в 2,5 раза за последние пять 
лет», — рассказали в отрасле-
вом объединении.

Более того, российские ак-
вафермеры за 10 лет фактиче-
ски заместили импорт форели, 
заняв весь объем спроса, за-
фиксированный по состоянию 
на 2014 г. В прошлом году ак-
вакультурное производство 
форели в РФ достигло 77 тыс. 
тонн, что на треть больше по-
казателя пятилетней давности, 
отмечает Рыбный союз.

Объединение обращает вни-
мание и на другой значимый сег-
мент российского рынка красной 
рыбы — тихоокеанских лососей 
(горбуша, кета, кижуч и другие). 
В 2023 г. их вылов вырос в 2,3 
раза к 2022 г. и превысил 600 
тыс. тонн. На этом фоне актив-
но выросли продажи горбуши 
— основного промыслового ло-
сося. По данным мониторинга 
аналитического центра Рыбного 
союза, в прошлом году россияне 
купили горбуши на 70% больше 
в весе, чем в 2022 г.
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Губернатор Владимир Со-
лодов в своем телеграм-канале 
поздравил коллектив РК имени 
В.И. Ленина и жителей региона 
с понятием флага на МРС «Апа-
ча». Судно построено на Кам-
чатке на верфи, принадлежащей 
рыболовецкому колхозу.

Глава региона отметил, что 
строительство велось в рамках 
предусмотренной президентом 
программы инвестиционных 
квот. «Мы видим, что приходят 
и крупные суда, но этот неболь-
шой с виду МРС — особенный. 
Он знаменует веху обновления 
флота. Показывает, что разви-
вается не только сфера перера-
ботки рыбы, но и судостроение», 
— заявил Владимир Солодов.

Всего должно быть сда-
но шесть малых рыболовных 
сейнеров типа «Нельма» про-
екта МРС-150. Как сообщали 
Fishnews в пресс-службе пра-
вительства Камчатского края 
ранее, суда задействуют в при-
брежном промысле: они будут 
доставлять охлажденную рыбу 
на береговые заводы. Сдача 
всей серии запланирована на 
2025 г.

Минсельхоз разместил для 

публичного обсуждения про-

ект изменений в постановле-

ние правительства, опреде-

ляющее сроки строительства 

судов под крабовые квоты, 

которые были проданы на 

первом этапе аукционов. По-

бедителей торгов государство 

обязало построить краболовы 

на российских верфях, при-

чем сдать суда необходимо 

не позже, чем через пять лет 

с даты заключения договора 

о закреплении и предоставле-

нии доли квоты. Таким обра-

зом, для участников аукциона 

2019 г. крайний срок истекает 

уже в ноябре 2024 г.

По информации мини-

стерства, из-за санкций по 

большинству договоров на-

блюдаются задержки и сдви-

ги сроков завершения стро-

ительства. «Инвесторам 

потребовалось вносить суще-

ственные изменения в проек-

ты судов из-за недоступности 

санкционного оборудования, 

увеличились сроки поставок 

иностранного оборудования 

из-за поиска новых постав-

щиков и удлинения логисти-

Чем поддержать 
заказчиков флота?
Государство помогает судостроителям, но 

надо разобраться еще и с мерами поддержки 
промысловых предприятий, заказывающих 

флот, заявил первый зампред комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию Сергей МИТИН.

Сергей МИТИН, первый зампред комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике и природопользованию

Тема строительства судов 
в рамках механизма квоты 
под инвестиции (а это и рыбо-
ловецкий флот, и краболовы) 
стала одной из основных на 
круглом столе «Господдержка 
строительства судов морского 
и речного флота РФ» в Совете 
Федерации.

Первый заместитель пред-
седателя комитета СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Сергей Митин, говоря о 
реализации судостроительного 
направления программы, отме-
тил, что надо поразбираться с 

мерами поддержки заказчиков 
промыслового флота, несущих 
потери из-за задержек в сдаче 
судов, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

«Министерство промыш-
ленности вместе с правитель-
ством все-таки очень много 
оказывает мер государствен-
ной поддержки непосредствен-
но самим судостроителям, но 
мы несколько начинаем забы-
вать о рыбаках», — сказал се-
натор.

Рыбопромышленники, по 
его словам, несут огромные за-
траты, в том числе речь идет о 

Росрыболовством еще раз про-
инспектировать все те меры 
государственной поддержки, 
которые сегодня есть; как они 
вообще работают — не рабо-
тают непосредственно для ры-
баков. Что нужно сделать нам, 
как законодателям, чтобы ка-
ким-то образом поправить это 
положение», — заявил Сергей 
Митин.

Он сообщил, что всего по 
программе сдано 22 судна из 
105. В этом году должно быть 
получено еще 18 судов — та-
кой график согласован с Ми-
нистерством промышленности 
и торговли. Раз в три месяца 
Совет Федерации будет заслу-
шивать доклад о ходе выполне-
ния заказов. При этом первый 
зампред комитета поблагода-
рил за внимание к теме строи-
тельства промыслового флота 
Генеральную прокуратуру.

По мерам господдерж-
ки строительства судов для 
рыбной отрасли со стороны 
Минпромторга выступили зам-
министра Виктор ЕВТУХОВ и 
заместитель директора депар-
тамента судостроительной про-
мышленности и морской техни-
ки Ирина ОРИНИЧЕВА.

Меры есть, но они, 
к сожалению, 
не всегда работают.

кредитной нагрузке. Ситуация 
в случае с рыболовными суда-
ми обостряется тем, что доли 
квоты выделяются при условии 
завершения строительства.

«Меры есть, но они, к со-
жалению, не всегда работа-
ют. Поэтому предложили бы 
Минпромторгу вместе с объе-
динениями рыбаков, вместе с 

Камчатка пробует 
силы в судостроении

На малом рыболовном сейнере «Апача», 
строительством которого занимался РК имени 

Ленина, подняли государственный флаг. 
Постройка новых судов — важное событие 

для Камчатского края, подчеркнул губернатор 
Владимир СОЛОДОВ.

Всего в серию войдут 6 малых рыболовных сейнеров типа «Нельма» 

проекта МРС-150

Губернатор Владимир СОЛОДОВ 
поздравил коллектив компании и 
всех жителей региона

Малый рыболовный сейнер «Апача» был построен на верфях 
РК им. Ленина

Краболовам готовят 
двухлетнюю отсрочку

Срок достройки краболовов первого этапа 
программы квотных аукционов хотят продлить 

на два года. Для отсрочки инвесторам 
потребуется согласовать график работ с 

Минпромторгом и предоставить банковскую 
гарантию на сумму не менее 1 млрд рублей.

ческих цепочек доставки обо-

рудования», — отмечается в 

пояснительной записке к про-

екту постановления.

Еще одной причиной пол-

ной переделки проектов кра-

боловов послужил запрет на 

экспорт российского краба, 

введенный рядом стран, и пе-

реориентация рыбаков на рын-

ки с другими требованиями 

к крабовой продукции. В ре-

зультате строительство почти 

половины судов, по оценкам 

экспертов, не укладывается 

в установленный правитель-

ством пятилетний срок.

В связи с этим Минсель-

хоз предлагает продлить пре-

дельный срок строительства 

до семи лет для судов, догово-

ры по которым заключены до 

июля 2023 года. При этом гра-

фик достройки должен быть 

согласован с Минпромторгом, 

а заказчик краболова обязан 

предоставить банковскую 

гарантию в качестве обеспе-

чения реализации проекта. 

Размер банковской гарантии 

предлагается установить на 

уровне не менее 1 млрд руб-

лей.
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Центральным событием 
Дня рыбной промышленности, 
объявленного 14 марта на вы-
ставке-форуме «Россия», ста-
ла панельная сессия «Рыбохо-
зяйственный комплекс России: 
вчера, сегодня, завтра». На ней 
выступили представители орга-
нов федеральной и региональ-
ной власти, отраслевых ассо-
циаций и рыбопромышленных 
предприятий.

Модерировавший сессию 
зампредседателя комитета Со-
вета Федерации по экономи-
ческой политике Константин 
ДОЛГОВ напомнил, что Россия 
является одной из ведущих ры-
боловных держав и занимает 
четвертое место в мире по объе-
мам вылова рыбы. Сенатор оха-
рактеризовал рыбную отрасль 
как одну из стратегических для 
экономики, отметив ее роль как в 
обеспечении продовольственной 
безопасности, так и в достиже-
нии технологического суверени-
тета по линии импортозамеще-
ния оборудования для судов и 
для рыбопереработки.

Рыбная отрасль, возможно, 
не вносит очень большой вклад в 
ВВП страны, зато имеет большое 
социальное значение, особенно 
для прибрежных регионов, да и 
для миллионов рыбаков-люби-
телей, заявил руководитель Ро-
срыболовства Илья ШЕСТАКОВ. 
Он отметил, что в стратегии раз-
вития рыбохозяйственного ком-
плекса заложены показатели, 
на которые необходимо выйти к 
2030 г. «Хотелось бы, чтобы мы 
вместе все обсуждали ее, где-то 
корректировали и понимали, как 
рыбная отрасль будет развивать-
ся», — призвал он все заинтере-

Владимир КАШИН, председатель 
комитета Госдумы по аграрным 
вопросам

Отрасль скорректирует 
планы до 2030 года

Ориентиры для рыбной промышленности на период до 2030 г. и ключевые 
направления развития попытались определить участники панельной 

сессии, организованной 14 марта на международной выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ.

Анна ЛИМ
Москва

сованные стороны к совместной 
работе.

По данным ведомства, вылов 
рыбодобывающих предприятий 
по итогам прошлого года превы-
сил 5,3 млн тонн и стал рекорд-
ным за последние 30 лет. Доля 
продукции глубокой переработ-
ки за период с 2014 г. увеличи-
лась вдвое и достигла 32%. «В 
2023 году суммарный оборот ры-
бодобывающих и рыбоперера-
батывающих организаций впер-
вые в истории превысил 1 трлн 
рублей, — отчитался глава фе-
дерального агентства. — Общая 
сумма налогов и социальных от-
числений в 2023 году составила 
112 млрд рублей».

Среди управленческих реше-
ний, которые позволили прийти к 
такому результату, Илья Шеста-
ков особо выделил долгосроч-
ное закрепление прав на вылов 
и принятие программы «квоты 

в обмен на инвестиции». «Про-
грамма модернизации, которая 
сейчас запущена в Российской 
Федерации, не имеет до настоя-
щего момента аналогов в мире. 
Это крупнейшая программа по 
модернизации отрасли», — под-
черкнул руководитель Росрыбо-
ловства.

Как сообщает корреспондент 
Fishnews, по результатам перво-
го этапа инвестквот построено 
22 из 105 законтрактованных 
судов и 25 береговых рыбопе-
рерабатывающих заводов. В 
рамках второго этапа планиру-
ется построить еще 46 судов, 11 
заводов, 6 логистических ком-
плексов. «По сути мы полностью 
решим вопрос, связанный как с 
хранением, так и с логистикой до 
перевалочных портов», — заве-
рил Илья Шестаков

Приоритетом для отрасли он 
назвал дальнейший рост уловов. 

«Основная наша задача — вый-
ти к 2030 году на объем вылова 
порядка 6 млн тонн», — задал 
ориентиры руководитель рыбно-
го ведомства. Для товарной аква-
культуры эта планка установлена 
на уровне 600 тыс. тонн, а долю 
продукции глубокой переработки 
планируется довести до 50%.

Председатель комитета 
Госдумы по аграрным вопросам 
Владимир КАШИН призвал уде-
лять больше внимания возмож-
ностям аквакультуры, особенно 
с учетом богатого водного фон-
да страны. «Мы давно говорили 
о возможности выйти хотя бы на 
миллион тонн, — напомнил он 
участникам сессии. — Скромно 
опять ставим себе задачу 600 
тыс. тонн».

Фактором, тормозящим разви-
тие товарного рыбоводства, пред-
ставитель депутатского корпуса 
назвал зависимость от зарубеж-
ного рыбопосадочного материала 
— отечественное производство 
закрывает всего 5% потребностей 
сектора. «Мне думается, сейчас 
настал период, когда надо сде-
лать несколько государственных 
питомников», — выдвинул иници-
ативу Владимир Кашин.

С необходимостью актуа-
лизации стратегии развития 
рыбохозяйственного комплек-
са — с учетом новых вызовов 
и возможностей — согласился 
председатель комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию Александр 
ДВОЙНЫХ. Он предложил пере-
осмыслить возможную позицию 
России в завтрашнем дне на гло-
бальном рыбном рынке. «Наша 
задача — сделать шаг по расши-
рению нашего влияния в Миро-
вом океане», — указал сенатор.

По его словам, еще одним 
важным направлением рабо-
ты является насыщение вну-
треннего рынка. «Считаю, что 
волатильность, которая есть 
у нас от региона к региону по 
стоимости рыбной продукции, 
говорит о серьезном дефиците 
инфраструктуры хранения, ин-
фраструктуры транспорта, — 
отметил Александр Двойных. 
— Очень важно создавать эко-
номические предпосылки, для 
того чтобы в регионах появля-
лась инфраструктура хранения 
и для того чтобы мы могли рит-
мично и планомерно снабжать 
качественной рыбной продук-
цией отечественный рынок».

Несмотря на перенос сро-
ков сдачи судов, строящихся 
под инвестквоты, на два года, 
Минпромторг рассчитывает в 
2027 г. завершить выполнение 
заказов в рамках первого этапа 
программы, рассказал статс-се-
кретарь — заместитель мини-
стра Виктор ЕВТУХОВ. «А по 
второму сейчас идет контракта-
ция, и также наши верфи готовы 
строить, — добавил он. — Мы 
действительно все достроим».

Представитель Минпромтор-
га также напомнил о субсидии 
для строительства краболовов 
на Дальнем Востоке. «Под нее, 
Минфин нам уже подтвердил, что 
средства будут выделены. Поэто-
му, коллеги, кто на Дальнем Вос-
токе строит, те смогут обратиться 
за этой субсидией», — поделился 
информацией Виктор Евтухов.

Слева направо: Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, губернатор Архангельской 
области; Владимир ГРИГОРЬЕВ, полномочный представитель 
генерального директора УК «Норебо холдинг»; Илья РАКОВСКИЙ, 
председатель Союза рыбопромышленников Карелии

Илья ШЕСТАКОВ, 
руководитель Росрыболовства

Константин ДОЛГОВ, заместитель 
председателя комитета Совета 
Федерации по экономической 
политике

Виктор ЕВТУХОВ, статс-
секретарь заместитель министра 
промышленности и торговли РФ

Александр ДВОЙНЫХ, 
председатель комитета 
Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и 
природопользованию
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В ходе сессии о точках 
роста и ключевых проектах, 
которые уже реализуются 
или планируются к запуску в 
ближайшие годы, говорили 
руководители приморских тер-
риторий, в экономике которых 
рыбная отрасль играет замет-
ную роль. Так, Архангельский 
порт может стать точкой входа 
для рыбы, доставляемой по 
Северному морскому пути, счи-
тает глава региона Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ. В связи с этим 
он предложил расширить пе-
речень судов-перевозчиков, 
рейсы которых по Севморпути 
субсидируются государством.

В отличие от Дальнего 
Востока и Севера на Балтику 
механизм инвестквот пока не 
распространяется, хотя по-
требность в обновлении флота 
у рыбаков-прибрежников вы-
сокая, указал губернатор Ка-
лининградской области Антон 
АЛИХАНОВ. По его словам, на 
северо-западе также остро не 
хватает транспортных судов, 
которые могли бы доставлять 
рыбу из более отдаленных 
районов промысла.

Еще один проект, который 
продвигает область, носит 
скорее имиджевый характер. 
«Мы смогли согласовать про-
грамму ввоза стекловидной 
личинки угря, и уже два года 
зарыбляем подрощенным 
угрем наши заливы, — рас-
сказал Антон Алиханов. — А с 
этого года у нас начнется уже 
товарное производство угря». 
В ближайшие шесть лет реги-
он рассчитывает довести объ-
емы угря за счет как уловов в 
естественных водоемах, так 
и выращивания в УЗВ до 400 
тонн и полностью удовлетво-
рить спрос на этот деликатес.

По словам губернатора 
Камчатского края Владими-
ра СОЛОДОВА, безусловным 
приоритетом для отрасли яв-
ляется сохранение и долговре-
менное использование водных 
биоресурсов. Другие важные 
направления — это даже не 
глубокая, а ультрапереработка 
рыбного сырья, возрождение 
судоремонта, повышение уров-
ня потребления рыбы, разви-
тие науки и системы подготов-
ки кадров для отрасли. Однако 
с точки зрения развития терри-
торий преимущество должны 
иметь береговые перерабаты-
вающие комплексы, высказал 
мнение Владимир Солодов.

О важности предприятий 
рыбной отрасли для форми-
рования бюджета муниципа-
литетов на побережье Белого 
моря рассказал председатель 
Союза рыбопромышленников 
Карелии Илья РАКОВСКИЙ. 
Полномочный представитель 
генерального директора УК 
«Норебо холдинг» Владимир 
ГРИГОРЬЕВ ознакомил участ-
ников сессии с обширным 
перечнем инвестпроектов, 
которые группа реализует в 
различных регионах страны 
— от Камчатки до Мурман-
ской области. А член совета 
директоров ГК «Русский краб» 
Станислав АКСЕНОВ привел 
примеры узких мест, затрудня-
ющих экспорт живого краба в 
страны Азии.

Изысканные деликатесы 
из народной рыбы

В рамках Дня рыбной промышленности на выставке «Россия» на ВДНХ 
были организованы кулинарные мастер-классы. Главным героем стал 

дальневосточный минтай, которого Ассоциация добытчиков минтая 
популяризирует с помощью специальной программы.

Мероприятие организова-
ли Росрыболовство и Ассо-
циация добытчиков минтая. В 
мастер-классе «Рыбный день» 
вместе с поварами участвова-
ли руководитель Федерально-
го агентства по рыболовству 
Илья ШЕСТАКОВ, президент 
АДМ Алексей БУГЛАК и сена-
тор Константин ДОЛГОВ. Они 
помогали готовить риет из мин-
тая с творожным сыром и огур-
цами, сообщает корреспондент 
Fishnews.

«Россия является круп-
нейшим добытчиком минтая 
в мире, но эта рыба несколь-
ко недооценена российски-
ми потребителями. Мы хотим 
это исправить и показать, что 
“Дальневосточный минтай” — 
это не только ценный источник 
природного белка, но и очень 
вкусная и универсальная рыба, 
— подчеркнул Алексей Буглак. 
— Собственно говоря, для это-
го мы и запустили программу 
“Дальневосточный минтай”».

Илья Шестаков обратил 
внимание, что в советское 
время минтай называли «ко-
шачьей рыбой» совершенно 
незаслуженно. «Это рыба се-
мейства тресковых, поэтому 
она очень диетическая, очень 
вкусная. И я надеюсь, что пова-
ра будут ее готовить не только 
здесь, но и в своих ресторанах 
тоже», — отметил глава Росры-
боловства.

Президент ассоциации пова-
ров Chefs Team Russia Николай 
САРЫЧЕВ добавил, что минтай 
не только полезен, но и идеален 
в обработке: мало костей и че-
шуи, легко снимается кожа.

Кроме минтаевого риета, 
были приготовлены и другие 
рыбные блюда, в том числе жа-
реный угорь под соусом с мин-
таевой икрой.

В мастер-классе участвовал 
и руководитель Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ

Гости по достоинству оценили вкусовые качества и простоту 
приготовления минтая

На выставке «Россия» на ВДНХ были организованы кулинарные мастер-классы по приготовлению минтая. Над 
блюдами из минтая работали шеф-повара Chefs Team Russia

Алексей БУГЛАК, президент 
Ассоциации добытчиков минтая

Минтай несколько 
недооценен российскими 
потребителями. Мы 
хотим это исправить 
и показать, что 
“Дальневосточный 
минтай” — это не только 
ценный источник 
природного белка, 
но и очень вкусная и 
универсальная рыба.

Следующий мастер-класс — 
«Дико простой и дико изыскан-
ный» — был целиком посвящен 
дальневосточному минтаю. 
Известные шеф-повара Chefs 
Team Russia готовили салат с 
печенью и икрой минтая, кру-
жевные блины с минтаевой 
икрой и минтаевые «колобки» в 
сливочном соусе.

Гости по достоинству оце-
нили вкусовые качества и про-
стоту приготовления этой бе-
лой рыбы.

«Мы последовательно ра-
ботаем над продвижением 
«Дальневосточного минтая». 
Наша задача — заново от-
крыть минтай для россий-
ского потребителя, поэтому 
дегустации и мастер-классы, 
благодаря которым потреби-

тели могут «распробовать» 
минтай, мы считаем одним 
из наиболее действенных ин-
струментов», — рассказал 
Алексей Буглак, комментируя 
итоги акции.

Напомним, о запуске пер-
вой в стране программы по 
коллективному продвижению 
категорийного «рыбного» брен-
да АДМ объявила на Междуна-
родном рыбопромышленном 
форуме в Санкт-Петербурге в 
сентябре 2023 г. Цель проекта 
«Дальневосточный минтай» 
— за три года увеличить по-
требление этой рыбы в стране 
вдвое.

В рамках первого этапа 
кампании осенью прошлого 
года был запущен сайт про-
екта и аккаунты в популярных 
соцсетях с информацией о по-
лезных свойствах этой рыбы, 
рецептами и рекомендация-
ми. Кроме того, на Камчатке 

был снят мини-сериал о мин-
таевом промысле. В прошлом 
году «Дальневосточный мин-
тай» также был представлен 
на различных гастрофести-
валях и крупных мероприяти-
ях. Так, главный промысло-
вый ресурс уже был «гостем» 
выставки «Россия» на Дне 
Камчатского края в ноябре, 
а в этом году в мастер-клас-
се на камчатском фестивале 
«Снежный путь» принял уча-
стие глава региона Владимир 
СОЛОДОВ.

В начале февраля ассоциа-
ция подвела первые итоги: ох-
ват аудитории составил почти 
50 млн человек. Как отметили 
в АДМ, выросла узнаваемость 
минтая среди потребителей и 
вероятность его покупки.
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— Георгий Геннадьевич, 
прошлый год был насыщен-
ным для рыбной отрасли. 
Начали действовать зако-
нодательные изменения, 
принятые ранее: например, 
запущена вторая волна инве-
стиционных квот, проведены 
новые крабовые аукционы. И 
также приняты решения в ре-
гулировании, которые будут 
применяться в дальнейшем: 
по тем же рыболовным участ-
кам. Что бы выделили вы? 
Каким стал 2023 год для пред-
приятий Приморского края?

— Год был непростым. Со-
бытий было много, но основное 
— реализация второго этапа ин-
вестквот и крабовых аукционов. 
Это изменения, влияющие на 
экономику отрасли, ситуацию на 
внутреннем и внешнем рынках.

Если взять программу ин-
вестиционных квот, то на нее в 
Дальневосточном бассейне от-
водится до 44% доступных для 
промысла объемов ключевых 
объектов — минтая и сельди 
(20% на первый этап, 20% — 
на второй и 4% — донаделе-
ние участников первого этапа). 
Плюс у компаний-участниц 
предполагается наличие «исто-
рических» квот. Также прошли 
крабовые аукционы. Получает-
ся, что небольшим предприя-
тиям, лишившимся высоколик-
видных промысловых ресурсов, 
выживать будет очень сложно.

Мы видим, что отрасль 
закредитована. По нашим 
оценкам, кредитная нагрузка 
приближается к триллиону ру-
блей. Выполнение судострои-
тельной части программы идет 
непросто. Из 106 судов, кото-
рые должны быть построены 
в рамках первого этапа (а это 
и рыболовные суда, и крабо-
ловы), сдано на конец года 22. 
Вопрос также о качестве стро-
ительства, об оснащении стро-
ящегося флота. Рыбопромыш-
ленники, например, говорят о 
том, что доступные сейчас для 
установки двигатели расходуют 
больше топлива. Это значит, 
что себестоимость продукции 
будет расти.

При этом в условиях санк-
ций ситуация с рынками сбыта 
очень сложная. Недавно я был 
в командировке в Китае: китай-
ские коллеги дружелюбно на-
строены, они готовы покупать 
у нас значительные объемы, но 

Георгий МАРТЫНОВ, президент Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья

Вопросов перед 
отраслью стоит много

Детали проведения второго этапа программы инвестквот и крабовых 
аукционов, возможности для роста потребления рыбы внутри страны, 

принципы работы на внешних рынках и налоговое регулирование рыбной 
промышленности. Все эти темы были в рабочей повестке Ассоциации 

рыбохозяйственных предприятий Приморья в течение 2023 года. 
Президент АРПП Георгий МАРТЫНОВ прокомментировал наиболее 

резонансные вопросы отрасли в интервью Fishnews.

по низким ценам. Ограничения, 
которые вводятся в странах, 
куда идет уже переработанная 
рыбная продукция российского 
происхождения, могут повлиять 
и на закупки Китая в натураль-
ном выражении. По крабу рын-
ки также нестабильные.

Поэтому мое личное убежде-
ние: мы были правы в 2022 году, 
когда выступали за то, чтобы не 
торопиться со вторым этапом 
квот под инвестиции до подве-
дения итогов первого. Думаю, 
что с каждым годом мы будем 
в этом все больше и больше 
убеждаться. Уже звучат пред-
ложения продлить предельные 
разрешенные сроки строитель-
ства судов. Это ли не подтверж-
дение нашей правоты?

— Но определенный им-
пульс отрасль получила. Есть 
и построенные суда, и бере-
говые заводы.

— Никто не говорит, что 
флот обновлять не нужно. Мы 
не против инвестиционных квот. 
Но мы предлагали государству 
обратить внимание на необхо-
димость строительства средне-
тоннажного флота, ведь должны 
быть возможности для освоения 
тех же пелагических видов — 
сардины-иваси, скумбрии, сай-
ры. Российские рыбаки успешно 
добывают иваси: по итогам про-
шлого года ее вылов составил 
свыше 540 тыс. тонн — рекорд-
ные цифры. Однако уловы идут 
на выпуск рыбной муки и жира. 
Это тоже востребованная про-
дукция. Но главная, наверное, 
задача отрасли — кормить стра-
ну. Сардина-иваси, сайра — как 
раз те доступные по цене виды 
рыб, которые всегда пользова-
лись спросом у людей. Поэто-
му мы выступали за то, чтобы 
«разбавить» линейку объектов 
инвестиций среднетоннажным 
флотом.

— В прошлом году вы за-
нимались еще и тематикой 
сбора за пользование водны-
ми биоресурсами.

— Да, это еще одно важное 
изменение в рыбной отрасли. 
Соответствующий закон вышел 
в 2022 году. Принято решение 
о повышении ставок сбора за 
пользование водными биоре-
сурсами. Льгота по уплате сбо-
ра в размере 15% от норматива 
была отменена практически для 

всех категорий пользователей. 
При этом предусмотрен меха-
низм вычета. Он еще только 
обкатывается, возникает много 
вопросов.

Наша ассоциация одной из 
первых обратила внимание на 
то, что надо помочь предприяти-
ям сориентироваться в измене-
ниях. Мы выступили инициато-
рами обсуждения новшеств по 
сбору за пользование водными 
биоресурсами на площадке Об-
щественного совета при управ-
лении ФНС по Приморскому 
краю. Во встрече участвовала 
член Совета Федерации от ре-
гиона Людмила ТАЛАБАЕВА, 
ведь именно законодатели ра-
ботают с изменениями Налого-
вого кодекса.

Сейчас настройка системы 
вычетов продолжается. Наде-
емся, что предприятия будут 
сталкиваться как можно более 
с меньшим количеством во-
просов. А если таковые будут 
возникать, мы обратимся к кол-
легам из налоговой службы, в 
Совет Федерации, чтобы доби-
ваться решения.

— Приморский край по 
объемам добычи тихоокеан-
ских лососей уступает другим 
регионам Дальнего Востока, 
тем не менее и в Приморье 
есть предприятия, которые 
работают на этом промысле, 
это члены ассоциации. Какие 
вопросы возникают по пред-
стоящему перезакреплению 
рыболовных участков?

— Да, уловы на общем фоне 
скромные, но добыча лосося у 
нас ведется в северных райо-
нах края. Для этих территорий 
это очень важная социально-э-
кономическая составляющая. 
И здесь хотелось бы обратить 
внимание на большую пробле-
му. В первых числах июня в 
крае откроется лососевая пути-
на, но в середине июля многие 
рыбаки вынуждены будут пре-
кратить работу в связи с окон-
чанием срока действия догово-
ра на рыболовные участки.

Существующая норматив-
ная правовая база не позволяет 
оперативно, до конца путины, 
продлить договоры пользова-
ния РЛУ. Мы обратились по это-
му вопросу к госорганам. Если 
этот вопрос вовремя не решить, 
предприятия потеряют в объе-
мах добычи, это отразится на их 

финансово-экономическом со-
стоянии, на ситуации в районах, 
на показателях рыбной отрасли 
Приморского края в целом.

Есть и вопросы, которые 
относятся ко всем лососевым 
участкам — в том числе в 
других регионах. Наши пред-
приятия и предприятия других 
субъектов Федерации и так ор-
ганизовывали охрану РЛУ, но 
теперь появляется обязатель-
ство по производственному 
контролю: хочется понять, как 
все это будет работать.

Социально-экономические 
обязательства пользователей 
участков для вылова анадром-
ных рыб — здесь тоже пока не 
ясно, что это будут за обязанно-
сти. Но очень важна дифферен-
циация для разных регионов, 
ведь везде свои возможности 
промысла и сложно сравнивать, 
например, Приморье и Камчат-
ский край.

Но главное — это формула, 
которую отраслевой регулятор 
предложил в декабре для рас-
чета платы за перезаключение 
договора на участок без тор-
гов. В нее заложен, например, 
среднегодовой объем добычи 
на участке за четыре года — а 
здесь я хочу обратить внима-
ние, что 2023 год, например, 
был максимальным по уловам 
в ряду нечетных лет, поймали 
около 609 тыс. тонн. Также для 
расчета предложено применять 
ставку сбора за пользование 
водными биоресурсами — а 
она, как я уже говорил, вырос-
ла. Получается довольно-таки 
солидная сумма, которую не-
обходимо внести, чтобы дого-
воры были перезаключены. Не 
учитываются прежние инвести-
ции, а ведь рыбопромышлен-
ники уже вкладывались, к при-
меру, в переработку. Поэтому к 
вопросу платы нужно вернуть-
ся, обсуждать его. По крайней 
мере, дать бизнесу возмож-
ность уплаты в рассрочку. Но 
опять предполагается финан-
совая нагрузка на отрасль. А 
все это отражается на себесто-
имости продукции.

— В прошлом году ассо-
циация совместно с Влади-
востокским государствен-
ным университетом провели 
научно-практический форум 
«Рыбная промышленность 
Дальнего Востока: парадок-

сы государственного управ-
ления». Как вы считаете, 
такие площадки для обсуж-
дения вопросов отрасли, в 
том числе внутри региона, 
нужны? Мне показалось, что 
было очень интересно.

— Отрасль сильна традици-
ями. И нам тоже хотелось бы 
заложить традицию по проведе-
нию таких встреч.

В прошлом году нам поступи-
ло предложение от ученых ВВГУ 
— наших давних партнеров, с 
которыми мы готовили не один 
проект. Экономисты пригласили 
в гости рыбаков, чтобы обме-
няться мнениями, что происхо-
дит в экономике российского 
рыбопромышленного комплек-
са. И действительно, получилась 
очень интересная беседа. Вы-
ступали члены Координацион-
ного совета рыбохозяйственных 
ассоциаций Дальнего Востока 
из Хабаровского, Камчатского 
краев, руководители других от-
раслевых объединений, члены 
АРПП, рыбохозяйственная нау-
ка. Был отмечен рост себестои-
мости продукции, сложные эко-
номические процессы в отрасли. 
Поднятые темы были интересны 
средствам массовой информа-
ции и вызвали общественный 
резонанс.

В этом году поступило ана-
логичное предложение. Новую 
встречу, на наш взгляд, мож-
но было бы посвятить рынкам 
сбыта. Существуют определен-
ные вопросы по экспорту. Хоте-
лось бы остановиться детально 
и на внутреннем рынке — есть 
поручение президента увели-
чивать потребление рыбной 
продукции внутри страны. Мож-
но было бы пригласить пред-
ставителей дипломатического 
корпуса зарубежных стран. Ду-
маю, это тоже дополнительные 
возможности для поиска пред-
приятиям отрасли не совсем 
привычных рынков сбыта.

— Вы не раз говорили, что 
важно заниматься вопроса-
ми развития глубоководных 
промыслов. И здесь на слуху 
тема глубоководных крабов. 
Важно, что власти не стали 
включать доли квот на добы-
чу этих объектов в список для 
второго этапа аукционов?

— Да. Крабы — это те объ-
екты, которые позволяли пио-
нерам глубоководного промыс-



Вузы 
примут 

«рыбников» 
на целевое 
обучение

Правительство 
утвердило квоты 

приема на целевое 
обучение в вузах на 
2024 г. В том числе 

предусмотрены 
квоты по 

специальностям 
«Промышленное 
рыболовство», 

«Водные биоресурсы 
и аквакультура».

обращение такой продукции 
на рынке союза допускается в 
течение срока годности, уста-
новленного ее изготовителем, 
рассказали в пресс-службе 
ЕЭК.

Обеспечиваются достаточ-
ные сроки для постепенной 
подготовки изготовителей, 
уполномоченных изготовите-
лями лиц и продавцов (постав-
щиков) пищевой продукции 
животного происхождения к 
соблюдению новых требова-
ний к товарам, отметили в 
пресс-службе.
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ла развивать это направление. 
В том числе и по рыбам. Мне 
кажется, сейчас инвестици-
онные процессы «заперты» 
прежде всего в Охотском и 
Беринговом морях и по тем 
объектам, которые и так давно 
осваиваются практически на 
100%. А глубоководный промы-
сел — это другая Вселенная, 
это как раз та сырьевая база, 
которая поможет нам увеличи-
вать российский вылов.

Наши предприятия достиг-
ли в работе на больших глуби-
нах беспримерных успехов. Но 
изъятие квот на добычу глубо-
ководных крабов после первых 
аукционов усложнило работу 
таких новаторов. Поэтому мы 
поддерживаем исключение 
глубоководных видов из вто-
рого этапа и работаем над тем, 
чтобы в дальнейшем решения 
в сфере госрегулирования по-
могали развитию перспектив-
ных промыслов.

— Вопросы, которые были 
в сфере внимания ассоциации 
в 2023 году, остаются в по-
вестке и на нынешний год? И 
программа инвестквот и аук-
ционов, и строительство фло-
та, и рыболовные участки.

— Безусловно. И хочу от-
метить, что вопросы рыбного 
хозяйства Приморского края и 
сфера деятельности АРПП не 
ограничиваются только рыбо-
ловством. Это еще и, напри-
мер, логистика. Принято реше-
ние о строительство портовой 
инфраструктуры — для Примо-
рья это архиважно. Необходи-
мо развивать и судостроение, 
и судоремонт. Вопрос, кото-
рый напрямую связан с рабо-
той рыбной промышленности, 
— перспективы Восточного 
полигона. Возможно, в общей 
структуре перевозок грузов 
по железной дороге рыбная 
продукция занимает незначи-
тельную долю, но это продо-
вольственные, стратегически 
важные, товары.

Кроме того, мы считаем 
важным поддержать доставку 
рыбы по стране автомобильным 
транспортом. Весомую долю в 
себестоимости при такой транс-
портировке занимают расходы 
на топливо и плата в системе 
«Платон». К сожалению, идея 
господдержки автоперевозок 
рыбопродукции понимания у 
Министерства транспорта не на-
шла (и логика ведомства очень 
странная). Но ассоциация про-
должит добиваться изменения 
подходов: доставка автотранс-
портом — это востребованный 
рынком, удобный способ, это 
возможность разгрузить желез-
ную дорогу.

В завершение хотелось бы 
отметить, что 2024 год — юби-
лейный для Ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий 
Приморья. Нам исполняется 30 
лет. К этому рубежу мы подхо-
дим с желанием продолжать 
работать, несмотря ни на ка-
кие сложности. Надеемся на 
взаимодействие с отраслевым 
регулятором, с правительством 
Российской Федерации для раз-
вития рыбной отрасли Дальнего 
Востока и страны в целом.

Коллегия ЕЭК утвердила порядок введения в действие изменений технических регламентов по пищевой 
продукции

На переход к изменениям 
терхрегламентов добавили времени

В июле вступают в силу изменения технических регламентов Таможенного 
союза и ЕАЭС, регулирующих безопасность пищевой продукции. Речь 
идет о допустимом содержании остатков ветеринарных лекарственных 
средств. Коллегия ЕЭК определила для поправок переходный период.

Коллегия Евразийской эко-
номической комиссии утвер-
дила порядок введения в дей-
ствие изменений, внесенных в 
техрегламенты в сфере безо-
пасности пищевой продукции. 
Это регламенты на пищевую 
продукцию, а также на отдель-
ные ее виды, в том числе рыбу 
и рыбную продукцию.

Поправки в техрегламенты 
предусмотрены Решением Со-
вета ЕЭК от 23 июня 2023 г. № 
70. Речь идет об установлении 
максимально допустимых уров-
ней остаточного содержания в 

пищевой продукции ветеринар-
ных лекарственных препаратов 
— в том числе в пищевой про-
дукции аквакультуры.

Коллегия определила пе-
реходный период — 18 меся-
цев с даты вступления приня-
тых изменений в силу (10 июля 
2024 г.). В течение этого вре-
мени допускаются производ-
ство и выпуск в обращение на 
таможенной территории ЕАЭС 
пищевой продукции в соответ-
ствии с требованиями, ранее 
установленными указанными 
техрегламентами. При этом 

Профсоюз моряков 
встревожен отменой 

лицензий для крюингов

В Российском профессиональном союзе 
моряков выразили обеспокоенность отменой 

обязательного лицензирования компаний, 
которые трудоустраивают россиян на 

иностранные суда. Требования к крюинговым 
компаниям снижаются, считают в профсоюзе.

Норма об отмене обяза-
тельного лицензирования всту-
пает в силу с 1 апреля. РПСМ 
опубликовал свои коммента-
рии по этому поводу, сообщает 
корреспондент Fishnews.

«Добросовестная работа 
крюинговых компаний — важ-
ный этап процесса трудоу-
стройства российских моряков 
на флот. Он, по мнению Рос-

сийского профсоюза моряков, 
обязательно должен предпо-
лагать наличие адекватной 
системы контроля за деятель-
ностью агентств по найму. 
Так, практика показывает, что 
далеко не все частные служ-
бы по подбору персонала от-
ветственно подходят к своей 
работе, например, оказывая 
услуги на платной основе или 

отправляя моряков на бро-
шенные суда», — говорится в 
пресс-релизе РПСМ.

В Российском профсоюзе 
моряков предостерегают: но-
вые правила могут привести 
к некачественному оказанию 
услуг по трудоустройству мо-
ряков на иностранные суда. 
Это обстоятельство позволит 
обманывать моряков и нажи-
ваться на них — создаст бла-
годатную почву для наруше-
ний прав тружеников флота, 
подчеркнули в РПСМ.

«Принятое постановление 
существенно снижает требова-
ния, предъявляемые на сегод-
няшний день к деятельности 
крюингов по трудоустройству 
моряков на суда под иностран-
ными флагами, по сравнению с 
действующими лицензионны-
ми требованиями к крюингам и 
не соответствуют положениям 
Конвенции о труде в морском 
судоходстве», — убеждена 
эксперт по правовым вопросам 
Российского профсоюза моря-
ков Светлана КОЛГАНОВА.

Согласно распоряжению 
кабмина, всего выделено 
свыше 145 тыс. мест. Это на 
6% больше, чем в прошлом 
году, сообщили в пресс-служ-
бе Росрыболовства.

Квоты на целевое обуче-
ние по каждой специально-
сти формируются ежегодно 
на основе заявок российских 
субъектов. В рамках этой 
программы абитуриенты по-
ступают в учебное заведе-
ние по направлениям буду-
щих работодателей и учатся 
бесплатно. После получения 
диплома выпускник должен 
отработать не менее трех 
лет в организации, которая 
его направила.

На будущий учебный год 
для рыбного хозяйства по 
специальностям «Промыш-
ленное рыболовство», «Во-
дные биоресурсы и аквакуль-
тура» выделяются квоты по 
10% на каждое направление, 
обратили внимание в феде-
ральном агентстве.

«Рыбная отрасль остро 
нуждается в молодых квали-
фицированных кадрах, и в 
ближайшее время эта потреб-
ность будет только расти», — 
подчеркнули в Росрыболов-
стве.



— это молодой специалист в 
возрасте до 35 лет», — заявил 
директор НИИ.

Отраслевой институт, от-
метил он, борется за то, чтобы 
соответствовать развивающе-
му рыбному хозяйству. «Это 
новый статус, который, я наде-
юсь, нам будет присвоен, — со-
здание государственного науч-
ного центра рыбного хозяйства 
и океанографии», — заключил 
Кирилл Колончин.

Ранее ВНИРО опубликовал 
информацию о ключевых экс-
педициях, проведенных после 
объединения рыбохозяйствен-
ных НИИ.
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— Сергей Николаевич, 
расскажите, что собой пред-
ставляет система оператив-
ного прогнозирования? Как 
она работает?

— Система оперативного 
прогноза судового промысла 
в Черном море — это специ-
альная компьютерная про-
грамма, которая позволяет 
рыбакам определить наиболее 
благоприятные места для лова. 
В своей работе она чем-то на-
поминает диагностику заболе-
вания. Подобно тому, как врач 
изучает симптомы, чтобы по-
ставить диагноз, наша система 
анализирует сведения об окру-
жающей среде и дает оценку 
районам промысла.

Программа учитывает такие 
показатели, как температура 
воды, сила ветра, содержание 
кислорода в воде и многие дру-
гие. На основе этих параметров 
нейросеть определяет наибо-
лее рыбные места. Результат 
этой работы отображается на 
карте, где цветными маркера-
ми отмечены благоприятные и 
неблагоприятные участки.

Сейчас система может вы-
полнять пространственное 
прогнозирование промысло-
вой обстановки для двух видов 
рыб — черноморского шпрота 
(кильки) и хамсы (европейско-
го анчоуса). Так, с заблаговре-
менностью до семи суток мы 
можем определить наиболее 
благоприятные места для лов-

Сергей КУЛЬБА, начальник центра цифровизации рыбохозяйственных 
исследований АзНИИРХ

Арина БУРЛАКОВА
Владивосток

«Цифра» спешит на 
помощь рыбакам и ученым

Специалисты Азово-Черноморского филиала ВНИРО разработали 
систему оперативного прогноза судового промысла, которая помогает 
определить наиболее рыбные места в Черном море. В основе проекта 
лежат технологии искусственного интеллекта и машинного обучения. 

«Система уже прошла первые испытания на промысле шпрота и хамсы, 
однако мы не останавливаемся на достигнутом», — отметил начальник 

центра цифровизации рыбохозяйственных исследований АзНИИРХ 
Сергей КУЛЬБА. В интервью Fishnews он рассказал, какие возможности 
открывает новая программа и что еще отраслевая наука хочет доверить 

искусственному интеллекту.

ли шпрота и до трех суток — 
для хамсы.

— Насколько точен про-
гноз? Что влияет на этот по-
казатель?

— Для определения точно-
сти системы искусственного 
интеллекта есть специальные 
тесты. Мы проводили проверку 
нашей программы в 2022 году 
и получили следующие резуль-
таты: точность по шпроту со-
ставляет около 92%, по хамсе 
— 84%.

Нужно понимать, что суще-
ствуют события, которые очень 
трудно предсказать, например, 
внезапное изменение погоды 
или административные огра-
ничения районов промысла. В 
таком случае возможно рас-
хождение реальных показате-
лей и прогнозов системы. Од-
нако несмотря на это, точность 
программы все равно остается 
достаточно высокой.

На самом деле предска-
зать благоприятные участки 
на 100% никто никогда не смо-
жет. Те параметры, которые 
мы отбираем для анализа, по-
зволяют предугадывать бога-
тые районы достаточно точно. 
Но мы не останавливаемся на 
достигнутом и продолжаем ис-
кать новые решения, которые 
улучшат работу программы.

— Какие возможности от-
крывает новая система?

— В первую очередь, наша 
система позволяет снизить из-
держки и повысить экономиче-
скую эффективность ведения 
промысла. В этом ее польза и 
новизна. Рыбаки могут более 
точно планировать свои вы-
ходы в море, экономя время и 
ресурсы.

— Значит, система очень 
востребована среди рыбо-
промышленников?

— Разумеется, она востре-
бована. Сейчас все, что может 
снизить издержки, очень ак-
туально. Цены на топливо не-
прерывно растут, вместе с ним 
дорожают и судо-сутки. Наша 
система помогает сократить 
время поиска рыбных мест в 
море и быстрее приступить к 
промыслу.

— Поступает ли к вам об-
ратная связь от рыбаков?

— Что касается под-
тверждения или опровержения 
предложенных прогнозов, чет-
кого механизма отслеживания 
у нас пока нет. Рыбаки не пре-
доставляют нам ежедневных 
отчетов о выходе в море. Од-
нако в телефонных разговорах 
они отмечают, что пользуются 
нашей программой. Интерес с 
их стороны определенно есть.

— Сервис уже протести-
ровали на промысле шпрота 
и хамсы. Планируется ли в 

будущем расширить возмож-
ности системы, например, 
увеличить перечень видов 
биоресурсов и районов про-
мысла, по которым ведется 
мониторинг? Какие в целом 
планы относительно проек-
та?

— Технологии искусствен-
ного интеллекта и машинного 
обучения, которые использу-
ются в этом проекте, непре-
рывно развиваются. В настоя-
щий момент мы работаем над 
повышением эффективности 
оперативного прогноза для тех 
видов рыб, которые обеспечи-
вают продовольственную без-
опасность нашего региона, — 
шпрота и хамсы. Имеющиеся 
алгоритмы все еще нуждаются 
в доработке, в частности в уче-
те дополнительных факторов, 
влияющих на промысел.

Также мы рассматриваем 
возможность применения но-
вых технологий для многолет-
него прогноза запасов различ-
ных водных биоресурсов. На 
мой взгляд, у искусственного 
интеллекта в этом направле-
нии большие перспективы.

Сейчас мы сосредоточи-
лись на прогнозировании за-
пасов азовских бычков. Эта 
рыба обитает в Азовском море. 
Она очень чувствительна к 

изменению гидрологических 
параметров, в том числе соле-
ности воды, которая в послед-
ние годы сильно выросла. Мы 
хотим адаптировать современ-
ные технологии для прогноза 
ее запасов. Это новое для Аз-
НИИРХ направление, филиал 
активно развивает его.

— Есть ли интерес к раз-
работке со стороны коллег 
из других филиалов? Ведь 
технология может приго-
диться и в других промысло-
вых районах.

— Интерес к этому на-
правлению, конечно, есть. Мы 
встречаемся с коллегами на 
различных конференциях и 
курсах повышения квалифика-
ции, рассказываем о програм-
ме, с удовольствием делимся 
открытиями и наработками.

Но важно понимать, что для 
работы такой сложной системы 
нужно располагать определен-
ной базой знаний, параметра-
ми окружающей среды, сведе-
ниями о промысле и так далее. 
Перенести систему «лоб в лоб» 
не получится, однако специали-
сты могут попытаться адапти-
ровать эти технологии в своих 
филиалах. Главное — учиты-
вать специфику регионов и ак-
ваторий.

Рыбохозяйственная наука 
привлекает молодежь

Каждый третий сотрудник ВНИРО — молодой специалист, рассказал директор 
института Кирилл КОЛОНЧИН. По его словам, научной организации уже 

удалось решить ряд задач, поставленных при реорганизации в 2018 г.

Среди результатов работы 
рыбохозяйственной науки за 
последние годы — исследова-
ния в Арктике и Антарктике, 
отметил руководитель Всерос-

сийского НИИ рыбного хозяй-
ства и океанографии Кирилл 
Колончин на заседании Обще-
ственного совета при Росрыбо-
ловстве.

Специалисты также плани-
руют провести Большую аф-
риканскую экспедицию. Это 
первые исследования такого 
уровня у побережья Африки за 

последние 40 лет, отмечали ра-
нее в институте.

Ученые работают и над ре-
шением задач в аквакультуре. 
По словам Кирилла Колончина, 
стоит задача создать центры 
по развитию индустриальной 
аквакультуры. Разрабатывают-
ся элементы экономического 
анализа при определении объе-
мов общего допустимого улова. 
Важное событие для отрасле-
вого НИИ — обновление науч-
но-исследовательского флота.

За минувшие годы удалось 
остановить отток кадров из ры-
бохозяйственной науки. «Каж-
дый третий наш сотрудник 



около 30% от общего вылова 
Приморья.

Тему с рыболовными 
участками, выпадающими из 
лососевого промысла в 2024 
г., президент Ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья прокомментиро-
вал на конференции Fishnews 
Online.

Такие участки есть и в Ха-
баровском крае, сообщил ру-
ководитель региональной ас-
социации Сергей РЯБЧЕНКО. 
Ситуация, может быть, не 
столь серьезна, как в сосед-
нем регионе, так как у пользо-
вателей есть и другие РЛУ, но 
все-таки потери в объемах вы-
лова возможны, отметил он. 
Тем более что речь идет как 
раз о юге подзоны Приморье, 
где как раз ожидаются подхо-
ды горбуши.

дет принята, заявил Илья Ше-
стаков.

«В течение этого года, я ду-
маю, она должна быть принята, 
и все будет понятно уже для 
рыбаков», — сказал руководи-
тель Росрыболовства.

Среди ключевых момен-
тов нового законодательства 
он выделил внедрение произ-
водственного контроля, когда 
пользователь должен будет 
обеспечивать на участке борь-
бу с браконьерством и сохра-
нение водных биоресурсов, а 
также закрепление социаль-
ных обязательств добытчиков 
(такие обязанности предпола-
гается закрепить за пользова-
телями участков для вылова 
анадромных видов рыб, в том 
числе лососей).
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Расставить акценты 
по рыболовным участкам 

регулятор обещает 
уже в этом году

Нормативно-правовая база по рыболовным 
участкам должна быть принята уже в этом году, 

полагает глава Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ. Среди ключевых моментов 

нового законодательства руководитель 
ведомства выделил социальные обязательства 

пользователей на территориях.

Анатолий ШИРОКОВ, заместитель председателя Комитета Совфеда 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера

Вопрос по рыболовным 
участкам остается в зоне 

внимания сенаторов
При решении вопроса платы за перезакрепление рыболовных участков 

важно соблюсти баланс между интересами государства, регионов и 
рыбаков, считает сенатор от Магаданской области Анатолий ШИРОКОВ.

Реализация принятого в 
июле федерального закона, 
предусматривающего измене-
ния по рыболовным участкам 
(РЛУ), имеет как экономиче-
ское, так и социальное значе-
ние, заявил заместитель пред-
седателя Комитета Совета 
Федерации по федеративному 
устройству, региональной по-
литике, местному самоуправле-
нию и делам Севера Анатолий 
Широков.

Изменения законодатель-
ства стали результатом боль-
шой совместной работы — в 
ней участвовали сенаторы, де-
путаты Госдумы, представители 
федеральных ведомств — пре-
жде всего Минсельхоза России 
и Росрыболовства, рыбацкое 
сообщество, отметил сенатор.

Закон предполагает пра-
во добросовестных пользо-
вателей перезаключить до-
говор на участок на 20 лет 
без торгов.

«Мы предположили, что 
если участки будут выставлены 
на аукцион (как было предложе-
но первоначально), то те рыба-
ки, которые уже вложили огром-
ные средства в обустройство 
РЛУ, в обеспечение на них пе-
рерабатывающей инфраструк-
туры, рискуют потерять все эти 
вложения», — рассказал о том, 
почему парламентарии высту-
пили за возможность переза-
крепления без торгов, Анатолий 
Широков.

Рыбная отрасль Магадан-
ской области вносит заметный 
вклад в валовой региональный 
продукт. В регионе около 60 
участков для промышленной 
добычи анадромных видов рыб, 
на них работает порядка 30 
юридических лиц. Еще 22 РЛУ 
предназначены для организации 
любительского лова — с шестью 
пользователями. Поэтому при-
нятый закон важен в том числе 
и для Магаданской области, под-

черкнул сенатор. Работающие 
на участках предприятия пре-
жде всего относятся к малому и 
среднему бизнесу. Как правило, 
они действуют на отдаленных 
территориях, создают рабочие 
места для жителей прибрежных 
сел и поселков.

С этой точки зрения для 
парламентариев очень важна 
экономическая составляющая 
деятельности пользователей 
участков. Если бы компаниям 
пришлось участвовать в аукци-
онах, они вынуждены были бы 
брать кредиты, осложнять свою 
деятельность дополнительны-
ми обременениями. «Для нас 
принципиальна экономическая 
устойчивость этих предприя-
тий, потому что они гарантиру-
ют социально-экономическую 
стабильность для поселков на 
побережье», — заявил зампред 
комитета Совета Федерации.

Сейчас идет подготовка 
подзаконных актов. Это очень 

важная составляющая, так как 
подзаконная база, по сути, 
прорисовывает механизмы 
работы закона, подчеркнул 
собеседник Fishnews. Межве-
домственная рабочая группа, 
созданная приказом Минсель-
хоза для решения вопросов 
по рыболовным участкам, об-
суждает проблемы не только 
отраслевые, но и то, как их ре-
шение отразится на социаль-
ном положении территорий, 
акцентировал сенатор.

Сейчас идет разработка 
правительственного поста-
новления, которое определит 
механизмы расчета платы за 

перезакрепление участков на 
новый срок.

Правила расчета этой суммы, 
порядок ее выплаты, направле-
ния, на которые пойдут получа-
емые средства, — это основные 
моменты для обсуждения.

Здесь должны быть сба-
лансированы интересы госу-
дарства, интересы региона и 
интересы рыбака, подчеркнул 
Анатолий Широков. «Если нам 
удастся найти этот баланс — а 
я в этом убежден, — то рыбаки 
обеспечат лучший результат и 
для себя, и для государства в 
целом, и для регионов», — по-
лагает сенатор.

Приморье просит «не выключать» 
участки в период путины

Срок действия договоров на целый ряд рыболовных участков 
в Приморском крае заканчивается как раз во время лососевого 

промысла. Нужно найти механизм, позволяющий рыбакам 
продолжить работу, — на это обращают внимание и Ассоциация 
рыбохозяйственных предприятий Приморье, и краевые власти.

Вопрос рыболовных участ-
ков имеет большое значение 
для работы на внутренних во-
доемах, но прежде всего для 
Дальнего Востока, где от про-
мысла на РЛУ обеспечивается 
наибольшая экономическая от-
дача, заявил руководитель Ро-
срыболовства Илья Шестаков 
на заседании Общественного 
совета при Федеральном агент-
стве по рыболовству. Встречу 
на площадке Общественной па-
латы посвятили результатам де-
ятельности за 20-летний период.

Закон о новых принципах 
распределения рыболовных 
участков уже принят, напомнил 
глава ФАР. Сейчас идет разра-
ботка совместно с Минсельхо-
зом России подзаконной базы 
— в ближайшее время она бу-

Лосось в Приморском крае 
ловят в отдаленных северных 
районах, поэтому у этого про-
мысла — пусть даже и при 
небольших на фоне других 
регионов Дальнего Востока 
объемах добычи — особая со-
циально-экономическая роль, 
отмечает президент Ассоциа-
ции рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
МАРТЫНОВ.

В середине июля срок дей-
ствия договоров на целый ряд 
рыболовных участков закан-
чивается, а это значит, что 
рыбаки вынуждены будут пре-
рвать работу.

«Существующая норма-
тивная правовая база не по-
зволяет оперативно, до конца 
путины, продлить договоры 
пользования РЛУ. Мы обра-
тились по этому вопросу к го-

сорганам. Если этот вопрос 
вовремя не решить, пред-
приятия потеряют в объемах 
добычи, это отразится на их 
финансово-экономическом 
состоянии, на ситуации в рай-
онах, на показателях рыбной 
отрасли Приморского края в 
целом», — заявил руководи-
тель АРПП.

Власти края также уже 
поднимали вопрос о необхо-
димости обеспечить работу 
предприятий. По данным ре-
гионального министерства 
лесного хозяйства, охраны 
окружающей среды, живот-
ного мира и природных ресур-
сов, до 12 июля срок действия 
договоров истекает для поло-
вины участков, предназначен-
ных для промысла лососевых 
рыб в крае. При этом в путину 
2023 г. на эти РЛУ пришлось 



Развитие 
страхования 
марикультуры 
помогло бы
в привлечении 
в отрасль 
финансирования.
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Специфика страхования в 
марикультуре стала одной из 
ключевых тем встречи, кото-
рую организовал с участием 
специалистов банковской сфе-
ры, страхового сообщества и 
представителей рыбной отрас-
ли Приморского края Fishnews. 
Культивирование морских 
беспозвоночных — одно из 
важных направлений рыбной 
промышленности региона.

Еще несколько лет сельхоз-
страхование в сфере рыбовод-
ства было в новинку: на товар-
ную аквакультуру этот формат 
господдержки распространили 
в 2019 г. Однако сейчас на-
правление уже получило свое 
развитие, отметил управляю-
щий директор департамента 
развития корпоративного биз-
неса СК «РСХБ-Страхование» 
Евгений ХРАБСКОВ.

На данном этапе в план 
сельскохозяйственного страхо-
вания входят только рыбы — ло-
сосевые, сиговые, осетровые. 
Но для развития марикультур-
ной отрасли необходимо рас-
сматривать и пути включения 
в периметр госпрограммы во-
дных беспозвоночных, считают 
эксперты. Федеральный закон 
о господдержке в сфере сель-
хозстрахования предусматри-
вает основу для такой работы, 
напомнил помощник председа-
теля Ассоциации марикультур-

Страхование марикультуры 
с господдержкой: тема 

непростая, но перспективная
В сферу товарного рыбоводства сельхозстрахование с господдержкой 

пришло всего несколько лет назад, но постепенно набирает 
популярность. Такие механизмы помогли бы и марикультуре, 
отметили участники круглого стола «Страхование в рыбной 

промышленности: сложности и перспективы».

ных организаций Приморского 
края Владимир КОЛЕСНИКОВ.

До недавнего времени пред-
приятия отрасли пользовались 
инструментами возмещения 
ущерба от ЧС, но непонятно, 
останется ли такой алгоритм в 
дальнейшем, обратил внима-

ние представитель АМКОР. В 
связи с этим востребованность 
страхования в марикультуре 
будет расти, полагает он. По 
этому поводу в объединение 
обращаются не только члены 
ассоциации, но и другие мари-
культурные предприятия.

Специфика страхования в марикультуре стала одной из ключевых тем круглого стола, организованного Fishnews.
Модератор мероприятия  — Маргарита КРЮЧКОВА, главный редактор интернет-портала Fishnews.ru

Евгений ХРАБСКОВ, управляющий директор департамента развития 
корпоративного бизнеса СК «РСХБ-Страхование»

Владимир КОЛЕСНИКОВ, помощник председателя Ассоциации 
марикультурных организаций Приморского края

Яна РЫЖКОВА, заместитель министра лесного хозяйства, охраны 
окружающей среды, животного мира и природных ресурсов 
Приморского края

Елена БАКУМЕНКО, директор Приморского регионального филиала 
Россельхозбанка

Готовность работать над не-
простой темой выразила заме-
ститель министра лесного хо-
зяйства, охраны окружающей 
среды, животного мира и при-
родных ресурсов Приморского 
края Яна РЫЖКОВА. Мари-
культура перспективна для ре-
гиона, убеждена замминистра.

Участники круглого стола 
наметили вопросы, решение ко-
торых помогло бы сделать сель-
хозстрахование с господдерж-
кой работающим механизмом 
в марикультуре. Один из них — 
методики оценки ущерба.

Важно сформулировать, что 
нужно сейчас отрасли, какие 
механизмы будут востребова-
ны, подчеркнула директор При-
морского регионального фи-
лиала Россельхозбанка Елена 
БАКУМЕНКО.

Развитие страхования ма-
рикультуры помогло бы и в 
привлечении в отрасль финан-
сирования, неоднократно ука-
зывали эксперты.

Марикультурная отрасль 
в России еще сравнительно 
молодая, прочная правовая 
основа для ее работы форми-
руется последнее десятилетие. 
И страхование объектов мари-
культуры — среди сфер, с кото-
рыми еще предстоит совмест-
ными усилиями разбираться 
госорганам, производителям и 
страховщикам.



нии обоснованности приме-
нения льготы. Это связано с 
тем, что Налоговый кодекс 
предусматривает ежегодную 
индексацию ставок на коэф-
фициент-дефлятор с 2025 г. 
Уточнение вносится для всех 
трех видов вычета.

Новый федеральный закон 
вступит в силу через месяц по-
сле дня официального опубли-
кования.

Ознакомиться с изменениями 
можно на правовом портале
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Напомним, что в конце 
2022 г. в Налоговый кодекс 
были внесены изменения по 
сбору за пользование водны-
ми биоресурсами. Ставки сбо-
ра пересмотрели, при этом 
законодатели предложили 
рыбодобытчикам вычеты. В 
системе подтверждения обо-
снованности их применения 
задействованы Росрыболов-
ство и Россельхознадзор.

Однако, обратили внима-
ние власти, при реализации 
положений закона о вычетах 
ряд предприятий столкнулся 
со сложностями в подтверж-
дении обоснованности приме-
нения послабления.

Как стало известно 
Fishnews, Росрыболовство 
запросило информацию о 
проблемных моментах, воз-
никающих при использовании 
закона, и предложения по со-
вершенствованию правовой 
базы (не затрагивая тему 
размера ставок и вычетов). В 
ведомстве указали, что све-
дения нужны для работы по 
совершенствованию регули-
рования в сфере взаимодей-
ствия рыбохозяйственных ор-
ганизаций с теруправлениями 
Росрыболовства и Россель-
хознадзора.

«Уплата сборов за пользо-
вание водными биоресурсами 
и получение вычетов — очень 

Сельдевая путина в Беринговом море

«Рыбная» комиссия РСПП 
обсудила возможность 

послаблений по экспортным 
пошлинам

Комиссия РСПП по рыбному хозяйству и 
аквакультуре подготовит предложения по 

обнулению вывозных пошлин для некоторых 
видов рыбной продукции. В частности, речь 
идет о продукции из минтая, трески, иваси и 

глубоководных крабов.

По применению вычета для 
рыбаков вышел новый закон

Президент подписал федеральный закон о механизмах вычетов при 
уплате сборов за пользование водными биоресурсами. Поправки должны 

сделать получение послаблений для предприятий более быстрым.

Поправки в статью 333.4-1 
части второй Налогового ко-
декса РФ внесены федераль-
ным законом от 26 февраля 
2024 г. № 38.

Напомним, что в 2022 г. 
система уплаты сборов за 
пользование водными биоре-
сурсами — взносов, которые 
взимаются с рыбопромышлен-
ных предприятий, — измени-
лась. Ставки сбора выросли, 
при этом была предусмотрена 
возможность получения выче-
та по одному из трех основа-
ний — в связи с переработкой, 
осуществлением прибрежного 
рыболовства или использова-
нием новых судов.

В октябре прошлого года 
группа парламентариев на-
правила в Госдуму законо-
проект, уточняющий порядок 
применения вычета. Дорабо-

танные поправки были приня-
ты уже в нынешнем году.

Изменения должны сокра-
тить временной разрыв между 
возникновением права на по-
лучение вычета и началом его 
применения. Предоставление 
уведомления о подтвержде-
нии обоснованности приме-
нения вычета «отвязали» от 
получения промыслового раз-
решения именно на очеред-
ной год.

Исключено требование об 
однократности применения 
уведомления о подтвержде-
нии обоснованности примене-
ния вычета, сообщает корре-
спондент Fishnews.

Законодатели уточни-
ли, что для расчета вычета 
используется ставка сбора, 
действующая на дату пода-
чи заявления о подтвержде-

Рыбаков спросили о проблемных 
моментах по вычетам

Росрыболовство запросило информацию о проблемных моментах 
при реализации норм федерального закона о сборах за пользование 

водными биоресурсами и вычетах по уплате сбора.

серьезная для рыбаков тема. 
Это одна из экономических 
составляющих жизни пред-
приятий. Неслучайно в про-
шлом году мы выступили с 
инициативой об осуждении 
изменений Налогового кодек-
са по сборам на заседании 
Общественного совета при 
региональном управлении 
ФНС, — прокомментировал 
президент Ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий 
Приморья Георгий МАРТЫ-
НОВ. — Правовая база обно-
вилась, и вопросы, конечно, 
возникают. Коллеги из других 
отраслевых объединений не-
давно обращали внимание, 
что есть потребность в обоб-
щении информации о приме-
нении законодательства».

Вопросы подтверждения 
обоснованности вычета об-
суждались в январе на со-
вещании у заместителя ру-
ководителя Росрыболовства 
Хасана ЛИХОВА, сообщали 
ранее в ВАРПЭ.

Участники заседания вы-
ступили за необходимость си-
стемной доработки действую-
щего механизма налогового 
вычета и в части норматив-
ного регулирования, и в части 
технического обеспечения, в 
том числе синхронизации ве-
теринарной системы «Мерку-
рий» с данными Отраслевой 
системы мониторинга об объ-
емах производства продукции 
в привязке к разрешениям на 
вылов, отметили по итогам 
встречи в ассоциации.

На заседании 5 марта комис-
сия РСПП по рыбному хозяйству 
и аквакультуре обсудила посту-
пившие от рыбаков предложе-
ния об отмене вывозных тамо-
женных пошлин, которые были 
введены постановлением пра-
вительства от 21 сентября 2023 
г. № 1538 и привязаны к курсу 
национальной валюты. Напом-
ним, в марте ставка экспортной 
пошлины на рыбную продукцию 
установлена на уровне 5,5%.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, представители 
рыбацкого сообщества обра-
тили внимание на негативное 
влияние, которое оказывают по-
шлины на рентабельность ры-
бопромышленных предприятий, 
особенно на фоне встречных 
ограничений, введенных ЕС и 
США против российской рыбы. 
По словам президента Ассоци-
ации добытчиков минтая (АДМ) 
Алексея БУГЛАКА, на европей-
ском рынке цена на филе мин-
тая за год с небольшим упала 
на 52%, а в сумме с импортной 
пошлиной ЕС и вывозной по-
шлиной потери производителей 
достигают 71%.

«Если в деньгах пересчитать 
на цену, то это минус 2,5 тыс. 
долларов с тонны филе. И это 
не учитывая роста издержек и 
себестоимости производства, 
например роста стоимости то-
плива или фрахта», — отметил 
глава АДМ.

Ситуация в Европе влияет и 
на поставки минтая в Китай. «В 
феврале 2024 года цена на рос-
сийский мороженый минтай в 
Китае упала до уровня 900 дол-
ларов за тонну. Это минус 35% к 
февралю 2023 года», — расска-
зал Алексей Буглак, добавив, 
что это исторический минимум 
за последние двадцать лет и 
даже в период пандемии цена 
была лучше.

Темпы падения экспорта 
продукции с высокой добав-
ленной стоимостью, такой как 
рыбное филе, фарш, сурими, 
опережают общие темпы сни-
жения рыбного экспорта, осо-
бенно в денежном выражении, 
отметил президент Ассоциации 
судовладельцев рыбопромыс-
лового флота (АСРФ) Алексей 
ОСИНЦЕВ. По его словам, экс-
портные пошлины отрицатель-
но сказываются на инвестпро-
ектах, реализуемых в рыбной 
отрасли в рамках механизма 
инвестквот, в частности удли-
няя срок их окупаемости.

По данным АДМ, потре-
бление минтая внутри России 

стабильно растет, в 2023 г. по-
ставки увеличились на 13%, но 
это сравнительно небольшой 
объем. «Внутренний рынок не 
в состоянии потребить 2,3 млн 
тонн минтая. Без экспорта не 
обойтись», — заявил Алексей 
Буглак.

В еще более сложной ситу-
ации оказались добытчики глу-
боководных крабов. Развернуть 
свою продукцию на внутренний 
рынок они не могут из-за жест-
ких требований к содержанию 
мышьяка, а вывозные пошлины 
делают работу на экспорт убы-
точной. По словам гендиректо-
ра РК «Восток-1» Александра 
САЙФУЛИНА, глубоководный 
промысел всегда был низко-
рентабельным, но в последние 
годы финансовое бремя на ры-
баков существенно возросло, 
тогда как «ни одна услуга из тех, 
что используются для обслужи-
вания промыслового флота», за 
это время не подешевела.

«Росморрегистр на 10% в 
этом году поднял свои услу-
ги, ЦСМС поднял на 35% сто-
имость своих услуг, топливо 
остается дорогим, зарплаты мы 
вынуждены повышать», — при-
вел примеры роста расходов 
Александр Сайфулин.

Присутствовавшая на засе-
дании комиссии РСПП директор 
департамента развития и регули-
рования внешнеэкономической 
деятельности Минэкономразви-
тия Лидия ЩУР-ТРУХАНОВИЧ 
подробно разъяснила процеду-
ру прохождения инициатив по 
исключению товарных групп 
из-под действия экспортных 
пошлин. Она предложила ры-
бакам также воспользоваться 
механизмом тарифных квот, 
который уже опробовала Ка-
лининградская область, добив-
шись отмены пошлины для рыб-
ных консервов.

По итогам обсуждения чле-
ны комиссии приняли решение 
подготовить предложения об 
обнулении вывозных пошлин 
для продукции из трески (моро-
женая рыба, филе и клипфиск), 
минтая (мороженая рыба, 
филе, фарш, сурими), иваси 
(мороженая рыба) и глубоко-
водного краба. Председатель 
комиссии Герман ЗВЕРЕВ от-
метил, что на имя президента 
РСПП Александра ШОХИНА 
будет направлено обращение с 
просьбой вынести этот вопрос 
на рассмотрение правитель-
ственной подкомиссией по та-
моженно-тарифному регулиро-
ванию.



ствовать увеличению доходов 
бюджета», — заявил Валерий 
Лимаренко.

Напомним, что в Корса-
кове должен быть построен 
крупный рыбопромышленный 
комплекс — проект реализует 
ГК «Гидрострой».

Проект по модернизации 
порта Корсаков вошел в план 
комплексного социально-э-
кономического развития Юж-
но-Сахалинской агломерации, 
утвержденный правитель-
ством РФ в августе.

В феврале «мойвенный во-
прос» обсуждался на эксперт-
ной панели по продвижению 
рыбы на выставке «Россия». 
Замруководителя Росрыболов-
ства Василий СОКОЛОВ при-
гласил торговые сети активнее 
включиться в продажи мойвы.

«Ситуация действитель-
но улучшается, это заметно с 
каждым годом. Продажи через 
ритейл растут. Поэтому рас-
считываем, что и в этом году 
торговые сети помогут нам в 
реализации мойвы», — про-
комментировал Владимир Гри-
горьев.

Вместе с тем он отметил, 
что разница между стоимостью 
рыбы от производителя и це-
ной на прилавке магазина мо-
жет быть существенной.

По мнению представителя 
холдинга, сейчас российские 
рыбаки не готовы осваивать 
большие объемы мойвы с уче-
том короткого периода путины 
и одновременного промысла 
других видов.

«В общем, путь только 
один: наращивать промысло-
вые мощности. Очевидно, что 
быстро это сделать невозмож-
но, поэтому необходимо модер-
низировать имеющийся флот», 
— резюмировал Владимир Гри-
горьев.

поднятия флага приняла 
вице-премьер Виктория 
АБРАМЧЕНКО.

Напомним, что «Капитан 
Мартынов» был заложен в 
августе 2020 г. Всего РРПК 
заказала на Адмиралтей-
ских верфях 10 супертра-
улеров — под получение 
долей квот вылова минтая 
и сельди. Ранее для груп-
пы компаний были постро-
ены «Капитан Вдовичен-
ко», «Механик Маслак» и 
«Механик Сизов». Эти суда 
демонстрируют высокие 
производственные показа-
тели, отметила генераль-
ный директор РРПК Ольга 
НАУМОВА.

На верфи сообщили, что 
продолжается строитель-
ство на стапеле пятого и 
шестого БМРТ — «Капитан 
Юнак» и «Механик Щерба-
ков».

Большой морозильный 
рыболовный траулер проек-
та СТ-192 предназначен для 
промысла минтая и сельди в 
Беринговом и Охотских мо-
рях, а также в прилегающих 
к ним районах восточного 
побережья России, расска-
зали в пресс-службе РРПК.

На судне будут функци-
онировать рыбоперераба-
тывающая и мукомольная 
фабрики, мощности кото-
рых позволят производить 
ежесуточно до 60-80 тонн 
рыбного филе или 80 тонн 
фарша сурими, а также до 
40 тонн рыбной муки.

Заместитель министра 
промышленности и торгов-
ли Виктор ЕВТУХОВ назвал 
новое судно «прекрасной 
иллюстрацией работы ме-
ханизма «квоты под киль», 
процитировала пресс-служ-
ба. Участие в церемонии 
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Сахалинские власти рассказали 
о ходе проекта по развитию 

Корсаковского порта
Первые строительные работы по модернизации Корсаковского порта 

начнутся уже в этом году, сообщили в правительстве региона. 
С расширением возможностей гавани увязаны 

и проекты в рыбной отрасли.

Развитие Корсаковского 
района обсуждалось на встрече 
губернатора Сахалинской об-
ласти Валерия ЛИМАРЕНКО и 
главы муниципального образо-
вания Александра ИВАШОВА.

Проект модернизации пор-
та предусматривает создание 
порта-убежища, реконструкцию 
гидротехнических сооружений, 
строительство объектов по пе-
реработке, хранению и отгрузке 
рыбной продукции, сообщили 
Fishnews в пресс-службе прави-
тельства Сахалинской области.

«Все проектные решения 
одобрены, необходимые сред-
ства выделены. И в этом году в 
порту начнутся строительные 
работы. Это кардинально из-
менит всю промышленную по-
литику Корсаковского района. 
Порт станет главным экономи-
ческим звеном муниципально-
го образования, которое будет 
обеспечивать рост во всех со-
путствующих отраслях, созда-
вать дополнительные рабочие 
места не только в районе, но 
и в целом по области, способ-

У «Гидростроя» большой опыт создания рыбоперерабатывающих 
производств. На фото — комплекс «Ясный» на острове Итуруп

Развитие Корсаковского района обсуждалось на встрече губернатора 
Сахалинской области Валерия ЛИМАРЕНКО и главы муниципального 
образования Александра ИВАШОВА

Владимир ГРИГОРЬЕВ: 
Лучше осваивать мойву поможет 

модернизация флота
Мойвенная путина на Северном бассейне близится к завершению, однако из 
общей национальной квоты России — 78,2 тыс. тонн — пока выбрано только 
43 тыс. тонн, отметил представитель УК «Норебо» Владимир ГРИГОРЬЕВ.

Владимир ГРИГОРЬЕВ, 
полномочный представитель 
директора УК«Норебо»

«Необычно большая квота и 
нехватка мощностей не позво-
ляют рыбопромышленникам вы-
брать ее на 100%. Поэтому прак-
тически все компании ставили 
задачу освоить минимально не-
обходимые 70%, чтобы впослед-
ствии не лишиться лимитов. 
Многие уже достигли данного 
результата и сняли флот с про-
мысла», — рассказал Fishnews 
полномочный представитель ди-
ректора управляющей компании 
«Норебо» Владимир Григорьев.

Он напомнил, что нерест 
мойвы длится примерно два ме-
сяца — февраль и март, в этот 
период идет промысел. Потом 
рыба уже некондиционная.

Квота «Норебо» составляет 
23,5 тыс. тонн, из которых на 
сегодня освоено 14 тыс. тонн. 
Оба судна холдинга, задей-
ствованные на добыче мойвы, 
продолжают лов.

Есть трудности и со свобод-
ными местами на холодильных 
складах Мурманска. «Понимая 
эту проблему, холдинг Норебо 
построил холодильник на 10 тыс. 
тонн. Владельцы рыбы, которая 
находится на хранении, пыта-
ются как можно быстрее ее вы-
везти, иначе склады окажутся 
забиты, так как сейчас ведется 
промысел и других объектов», — 
напомнил Владимир Григорьев.

Мороженую мойву ста-
раются поскорее отправить 
в Санкт-Петербург, Москву, 
другие города-миллионники. 
Собеседник Fishnews обратил 
внимание, что отпускная цена 
от промысловиков достаточно 
низкая, мойва — действительно 
«народная рыба».

РРПК получила 
четвертое судно 

по программе 
«квоты под киль»

На Адмиралтейских верфях подняли 
государственный флаг на супертраулере 

«Капитан Мартынов» — это четвертое 
судно, которое заказало в рамках 

механизма инвестквот Русская 
рыбопромышленная компания.

«Помимо выпуска мороженой 
продукции, мы планируем произ-
водить консервы на своем заво-
де «Роскон» в Калининградской 
области, делать мойву копченую 
в масле. Она ничем не хуже той 
же салаки или кильки», — заме-
тил представитель «Норебо».



на необходимость устранения 
правовых пробелов в области 
проверки достоверности инфор-
мации, нанесенной на этикетку 
рыбной продукции.

В марте Минпромторг опубли-
ковал проект правил маркиров-
ки средствами идентификации 
консервированных продуктов. 
Документ предусматривает, что 
участники оборота должны будут 
подавать заявление о регистра-
ции в государственной информа-
ционной системе мониторинга за 
оборотом товаров, подлежащих 
обязательной маркировке, с 1 
сентября 2024 г.
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Напомним, что с этого года в 
России вводится обязательная 
цифровая маркировка красной 
и черной икры. Правила работы 
в соответствии с новыми тре-
бованиями регламентированы 
постановлением правительства 
РФ от 29 ноября 2023 г. № 2028.

Минпромторг приказом от 
29 января 2024 г. № 321 утвер-
дил типовую форму договора 
по предоставлению участни-

Лососевая путина потребует 
быстрых решений

В напряженный период лососевой путины рыбакам предстоит осваивать 
обязательную цифровую маркировку икры — для быстрого решения 
возникающих вопросов целесообразно было бы создать нечто вроде 

штаба с участием федеральных ведомств, предложили на конференции 
Fishnews Online представители бизнеса.

К теме предстоящей обяза-
тельной цифровой маркировки 
икры вновь обратились члены 
Координационного совета ры-
бохозяйственных ассоциаций 
Дальнего Востока на конфе-
ренции Fishnews Online.

Вопросы у предприятий 
остаются, и основной из них 
— как быть с продукцией, если 
маркировка по каким-то при-
чинам повреждена, потеряна, 
рассказал председатель Ас-
социации добытчиков лососей 
Камчатки Владимир ГАЛИЦЫН.

Очень сложно понять, как 
выполнять требования по мар-
кировке в условиях производ-
ства на судах, обратил вни-

мание президент Ассоциации 
рыбопромышленных предприя-
тий Сахалинской области Мак-
сим КОЗЛОВ.

Путина — период, когда 
на счету каждый день, потеря 
времени оборачивается неос-
военными объемами вылова 
и убытками. Чтобы быстрее 
обмениваться информацией и 
решать возникающие вопро-
сы (а их возникнет много), ло-
гично было бы создать некий 
штаб, считает руководитель 
АРСО.

Причем в работе такой 
группы специалистов обяза-
тельно должны участвовать 
представители ответствен-

ных ведомств, в том числе 
Минпромторга, подчеркнул он. 
Это важная тема с учетом ри-
сков для предприятий, особен-
но при работе на флоте, акцен-
тировал Максим Козлов.

Президент Ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья Георгий МАРТЫНОВ 
напомнил о том, что на портале 
regulation.gov.ru появился про-
ект постановления о внедрении 
обязательной цифровой мар-
кировки консервов — ввести 
такое требование планируется 
уже в этом году. Важно, чтобы 
бизнес направил свои замеча-
ния по проекту, призвал руко-
водитель АРПП.

Минпромторг готовит рыбным 
консервам маркировку

Минпромторг рассчитывает запустить обязательную цифровую 
маркировку консервированных продуктов уже с сентября нынешнего года 
— о таком намерении заявил вице-премьер — министр промышленности 

и торговли Денис МАНТУРОВ.

О планах расширить приме-
нение цифровой маркировки 
на рыбном рынке вице-премьер 
— министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров зая-
вил на заседании госкомиссии 
по противодействию незаконно-
му обороту промышленной про-
дукции, следует из пресс-релиза 
правительства.

Вице-премьер — министр 
назвал маркировку «системным 
решением» проблемы фальси-
фикации консервов. «С 1 апреля 
стартует обязательная марки-
ровка икры осетровых и лососе-
вых рыб. В августе заканчивает-

ся эксперимент по маркировке 
консервов, включая рыбные, и с 1 
сентября мы введем эти требова-
ния в обязательном режиме. По-
мимо маркировки коллеги пред-
лагают ряд других решений», 
— отметил Денис Мантуров.

Участники заседания пред-
ложили усилить контроль в сфе-
ре противодействия незаконно-
му обороту рыбных консервов 
путем расширения действую-
щего перечня индикаторов ри-
ска нарушения требований по 
разным видам контроля. Кро-
ме того, участники заседания 
предложили обратить внимание 

Для маркировки икры определили типовую 
форму договора

Ознакомиться с документом 
можно, перейдя по ссылке

кам оборота икры кодов мар-
кировки.

Договор будет заключать-
ся с ООО «Оператор-ЦРПТ». 
Эта компания определена 
оператором государственной 
информационной системы мо-
ниторинга за оборотом това-
ров, подлежащих маркировке 
средствами идентификации, 
отмечалось при разработке 
приказа.

Министерство промышленности и торговли выпустило приказ для цифровой 
маркировки лососевой и осетровой икры — о типовой форме договора на 

услуги по предоставлению участникам оборота кодов маркировки.




